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Шанс несмотря и вопреки
В Новокузнецке слабовидящие дети впервые побывали 
на цирковом представлении

Это стало возможным благо-
даря тифлокомментированию 
номеров. Первыми, кто позабо-
тился о зрителях с этой инва-
лидностью, стали сотрудники 
Ярославского цирка. Его преж-
ний директор Наталья Шуль-
га в 2012 году внедрила про-
грамму для слепоглухих детей. 
Перейдя на работу в Новокуз-
нецкий цирк, Шульга принесла 
с собой и наработки по тифло-

комментированию. За два меся-
ца было закуплено спецоборудо-
вание, обучены комментаторы.

Первыми участниками про-
екта стали воспитанники Но-
вокузнецкой школы № 106 для 
слепых и слабовидящих детей. 
Ещё до начала представления 
их пригласили за кулисы, что-
бы они могли подержать в руках 
реквизит жонглёров и эксцен-
триков. К удивлению артистов, 

гости без труда смогли раскрыть 
несколько цирковых секретов: 
например, обнаружили углубле-
ния в тарелках для вращения на 
тростях. Обычные дети их ни-
когда не замечали.

Затем школьники заняли ме-
ста в зале. Всё, что происходило 
на арене, им описывал радиове-
дущий, которого они слушали 
через наушники. В зале оборудо-
вано 20 таких мест.

Более близкое знакомство с 
четвероногими артистами состо-
ялось в антракте. Главные звёз-
ды шоу – бегемоты оказались от 
школьников на расстоянии вы-
тянутой руки. Правда, за ограж-
дением (всё-таки ха рактер у этих 
гигантов непредсказуемый). А 
вот цирковую лошадь и дресси-
рованных собак можно было по-
трогать, погладить и даже обнять.

Татьяна Черныш.

  Походы в цирк с экскурсиями для особых детей могут стать постоянными  – по мере поступления заявок. Фото Ярослава Беляева.

Живое звучащее
слово
В Кемерове прошел отборочный 
тур всероссийского чемпионата 
«Открой рот»

Земля должна 
кормить!
Безвозмездно раздать более 90 га земли 
под личные подсобные и фермерские 
хозяйства готовы власти Кузбасса 14
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2000
жителей области стали участниками областной эстафеты «Кино для 
всей семьи». Всего за январь и первую половину февраля состоя-
лось 12 семейных кинопоказов (в Кемерове, Березовском, Киселев-
ске, в Кемеровском и Беловском районах). В 2016 году в акции при-
мут участие 8 городов и 18 районов Кузбасса.
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//  ТЭК

Уголь был, есть и будет!
Губернатор Аман 
Тулеев на Краснояр-
ском экономическом 
форуме-2016 вы-
ступил на заседании 
совета при полно-
мочном представите-
ле президента РФ в 
СФО, где обозначил 
перспективы раз-
вития базовой для 
Кузбасса угольной 
отрасли.

Глобальный кризис перепро-
изводства продолжается на ми-
ровом угольном рынке пятый 
год подряд. К тому же объяв-
лен «крестовый поход» против 
угля. Он начался после Париж-
ской климатической конферен-
ции ООН, прошедшей в декабре 
2015 года. В мире принимаются 
законы по сокращению уголь-
ной генерации, запрету ее ис-
пользования на тепловых элек-
тростанциях, поскольку уголь 
якобы грязное топливо.

Как отметил Тулеев, уста-
новление углеродного налога 
приведет к закрытию десятков 
шахт и разрезов, сокращению 
140 тыс. шахтеров, кризису во 
всех отраслях, связанных с 
углепромом, и росту тарифов 
на энергоресурсы в Сибири в 
1,6-2,5 раза. При этом в Сибири 
проблем с СО2 нет. Доля уголь-
ной энергетики в суммарных 
российских выбросах углекис-
лого газа составляет порядка 
7%, а в Сибири — 5%. Таежные 
леса России поглощают 600 
млн т в эквиваленте углекис-
лого газа. Страна компенсиру-
ет негативное влияние, которое 

другие государства оказывают 
на климат Земли, только за счет 
таежных лесов, и прежде всего 
сибирской тайги.

Как подчеркнул Тулеев, в 
мире, кроме «золотого» мил-
лиарда населения, имеющего 
всё, есть ещё страны, где жи-
вут остальные 6 миллиардов 
человек, которые не могут себе 
позволить дорогих экспери-
ментов с энергией, таких как 
ветряки, солнечная и атомная 
электроэнергия. «А 1 млрд 100 
млн человек вообще не имеют 
электроэнергии. И электриче-
ство им нужно по доступной 
цене! Поэтому уголь для них – 
самое экономически эффектив-
ное и удобное топливо», — ска-
зал губернатор.

К тому же современные 
угольные станции далеко про-
двинулись в снижении вреда 
для окружающей среды. Они 
улавливают почти 100% серы, 
азота, ртути и других вредных 
примесей.

По мнению Тулеева, сниже-
ние доли угольной генерации — 
угроза национальной безопас-
ности. Доля угля в структуре 
топливно-энергетического ба-
ланса РФ сократилась с 18% в 
2000 году до 11-12% в настоя-
щее время. Для сравнения: США 
сохраняют долю угля на уровне 
18%, а к 2020 году планируют 
ее увеличить до 19,5%, Велико-

британия — на уровне 21%, Япо-
ния — 30%, Индия — 59%.

В России разведанных за-
пасов природного газа хватит 
максимум на 70 лет при суще-
ствующем уровне потребления, 
а запасов угля — на 800 лет. В 
2015 году выработка гидро-
электроэнергии в Сибири со-
кратилась практически на 20% 
из-за аномально низкого уров-
ня воды.

Важнейшая задача, по мне-
нию Амана Тулеева, повышать 
конкурентоспособность угля, 
главный упор нужно делать на 
его переработку. «Мы мощно 
продвинулись в направлении 
обогащения. Долю обогащён-
ного угля, цена которого в 2-3 
раза выше рядового, мы довели 
с 40% в 2000 году до 74%, сегод-
ня это 156 млн т».

Следующий шаг — развитие 
углехимии. Из угля можно по-
лучать до 130 видов химпро-
дуктов и более 5 тыс. видов про-
дукции смежных отраслей. При 
этом их цена возрастает в сотни 
и даже в тысячи раз.

В рамках форума подписано 
соглашение между коллегией 
администрации Кемеровской 
области и Фондом развития 
промышленности. Документ о 
сотрудничестве подписали гу-
бернатор Аман Тулеев и дирек-
тор фонда Алексей Комиссаров.

Соглашение позволит ор-
ганизовать взаимодействие 
сторон по внедрению регио-
нальных научно-технических 
разработок, увеличение объема 
финансирования промышлен-
ных предприятий области, под-
держку экспорта высокотехно-
логичной продукции, а также 
развивать технологии импор-
тозамещения.

Пресс-служба АКО.

Аман Тулеев: 
«Уголь невозможно отпра-
вить в нокаут; уголь был, есть 
и будет одним из ценнейших 
богатств человечества».

//  прямая речь

ЮРИЙ ШЕЙБАК,
директор Кузбасского филиала 
ООО «Сибирская генерирующая 
компания»:

- Идея отказа от угольной ге-
нерации в пользу перехода 
на другие источники энергии 
непредсказуема по социаль-
ным последствиям для потре-
бителей, для жителей целых 
регионов и губительна для 
всего угольно-энергетическо-
го комплекса Сибири. В трудно 
прогнозируемых природных 
условиях Сибири и Дальнего 
Востока ориентация только на 
гидрогенерацию или возоб-
новляемые источники электро-
энергии ошибочна. В частно-
сти, начиная с конца 2014 года 
и практически весь 2015 год 
в Сибири наблюдалась мало-
водность, что привело к есте-
ственному сокращению воз-
можности гидрогенерации и 
ее доли в балансе выработки и 

потребления электроэнергии. 
И именно угольные электро-
станции взяли на себя систем-
ную нагрузку, именно тепловые 
угольные электростанции, рас-
положенные вблизи угольных 
месторождений, оказались 
востребованными и конку-
рентоспособными с газовой 
генерацией на рынке электро-
энергии, а потому работали 
на пределе мощности, и то-
пливная составляющая здесь 
играла решающую роль. Кроме 
этого, тепловая угольная гене-
рация была и остается основ-
ным надежным источником не 
только электрической, но и те-
пловой энергии – про это тоже 
не стоит забывать (особенно в 
Сибири), а также мощным ин-
фраструктурным комплексом 
для угольных регионов, обе-
спечивающим функциониро-
вание и развитие ведущих от-
раслей промышленности. По-
этому энергетики Сибирской 

генерирующей компании пол-
ностью солидарны с позицией 
губернатора Кемеровской об-
ласти Амана Гумировича Туле-
ева, озвученной им на полях 
Красноярского экономическо-
го форума, что снижение доли 
угольной генерации в топлив-
но-энергетическом балансе – 
это угроза национальной без-
опасности страны.

//  финмониторинг

ООО «Дорожно-строительная передвижная механизированная 
колонна» должно в облбюджет 1 млн 303 тыс. рублей.

Региональный штаб по фин-
мониторингу сообщает, что 
предприятие зарегистрирова-
но в Ленинске-Кузнецком и за-
нимается строительством мо-
стов, надземных автодорог и 
тоннелей. Гендиректор фир-
мы — Камо Оганисян. Погаше-

ние долга позволит приобрести 
квартиру ребенку-сироте. Штаб 
передал материалы по факту 
задолженности организации в 
правоохранительные органы. К 
неплательщикам будут приня-
ты меры госреагирования, - со-
общает пресс-служба АКО.

//  акция

Помощников все больше

Семья губернатора Амана Тулеева одной из первых включилась в 
акцию по развитию пунктов взаимопомощи.

В начале февраля губерна-
тор Аман Тулеев предложил 
кузбассовцам активнее разви-
вать систему проката. Семья 
губернатора передала в кеме-
ровский пункт при центре соц-
помощи семье и детям свитера, 
рубашки, брюки. Это вещи но-
вые и в хорошем состоянии.

Число пунктов взаимопомо-
щи за три недели акции увели-
чилось в 2,3 раза. В настоящее 
время их насчитывается 93. В 
том числе 51 пункт обмена ве-
щей и предметов первой необ-
ходимости и 42 пункта проката 
средств технической реабили-

тации. Они действуют при ор-
ганах соцзащиты во всех горо-
дах и районах.

2678 кузбассовцев передали 
в пункты проката 18745 вещей: 
одежду, обувь, постельное бе-
лье, канцелярские принад-
лежности, игрушки, коляски, 
кроватки, мебель, бытовую 
технику. В фонд поступило 350 
средств реабилитации. 1821 
человек обратился за помощью 
и бесплатно получил 7285 ве-
щей, 19 ходунков, а также ко-
стыли, трости, кресла-коля-
ски.

Пресс-служба АКО.

//  День шахтера-2016

Фонд пополняется

Промышленники, экологи и журналисты присоединились к ак-
ции по возведению детского корпуса облбольницы.

ОАО «Знамя» направило в 
фонд Дня шахтера 200 тыс. ру-
блей, управление Росприрод-
надзора по области — более 28 
тыс. рублей, ГТРК «Кузбасс» — 
свыше 82 тыс. рублей.

Кроме того, профсоюз на-
родного образования и нау-
ки перечислил 15 тыс. рублей, 
МП «Расчетно-информацион-
ный центр» — 50 тыс. рублей.

По предложению Амана Ту-
леева все средства благотво-
рительного фонда будут на-

правлены на строительство 
детского корпуса областной 
клинической больницы. Ре-
ализация проекта даст воз-
можность качественно и 
своевременно оказывать меди-
цинскую помощь детям из от-
даленных поселков. Каждый 
кузбассовец может присоеди-
ниться к акции и внести лич-
ный вклад.

В фонде уже собрано 12 млн 
566 тыс. рублей.

Пресс-служба АКО.
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//  фотофакт

  ЗА ПРАВО БЫТЬ НА ПОСТУ №1. Вчера в Кемеровской школе №31 стартовал XII открытый го-
родской смотр-конкурс юнармейских отрядов. В нем принимают участие городские юнармей-
цы, несущие Всероссийскую вахту памяти у мемориала «Памятник кузбассовцам, павшим за 
Родину в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг.», а также юнармейский отряд «Под-
виг» из Юрги. В программе смотра: строевая подготовка, викторина, сборка-разборка и снаря-
жение магазина АК-74. Победителю будет предоставлено право несения службы на Посту №1 в 
День Победы 9 Мая. Итоги подведут в начале марта. Фото Федора Баранова.

//  новые объекты

День торжественных открытий

Вчера в Белове состоялось открытие трех социально зна-
чимых объектов. В торжествах приняли участие губернатор 
Аман Тулеев и глава города Алексей Курносов.

В числе новостроек жи-
лой дом на 62 квартиры, где 
больше половины их отда-
но под «доходный дом». Он 
построен с учётом требова-
ний по экологичности, энер-
гоэффективности и сейсмике. 
Квартиры с удобной плани-
ровкой и отделкой «под ключ». 
Установлены пластиковые 
окна, водо- и электросчетчи-
ки, современная сантехни-
ка, электропечи. Благоустро-
ена территория рядом с домом, 
смонтирована современная 
детская площадка, установле-
ны удобные скамейки и пар-
ковые диваны, высажены ели. 
Рядом общеобразовательная 
и художественная школы, дет-
сад, магазины, больничный 
городок.

24 семьи получили новые 
квартиры бесплатно. Это пе-
реселенцы из аварийного жи-
лья и с подработанных тер-
риторий. 35 новых квартир 
отдано под «доходный дом» 
молодым семьям учителей, 
врачей и других бюджетников. 
Три квартиры приобретены за 
счет собственных средств.

Новый дом в Белове – 11-й 
«доходный дом» в Кузбассе. 10 
таких домов на 636 семей засе-
лено в разных территориях, в 
том числе в Новокузнецке (3 
дома), Ленинске-Кузнецком 
(2 дома), по одному дому в Ке-
мерове, Прокопьевске, Юрге, 
Анжеро-Судженске, пос.Зе-
леногорский Крапивинского 
района.

Квартиры в этих домах не 
продаются, а сдаются в аренду 
по ценам в 6-7 раз ниже рыноч-
ных. Например, коммерческая 
аренда 2-комнатной кварти-

ры в Белове составляет 8-12 
тыс. рублей в месяц, а в новом 
доме она сдается за 760 рублей 
в месяц (без учёта коммуналь-
ных платежей). 1-комнатную 
квартиру можно снимать за 
564 рубля, 3-комнатную — за 
1162 рубля. Квартиру моло-
дая семья может снимать 5 лет. 
За это время она сможет нако-
пить на покупку собственно-
го жилья или взять льготный 
жилищный кредит, а эту квар-
тиру освободить для другой 
молодой семьи.

В целом на строительство 
дома было направлено 108 
млн рублей из всех источни-
ков (из федерального бюджета 
20 млн 202 тыс. рублей, из об-
ластного бюджета 47 млн 256 
тыс. рублей, из местного бюд-
жета 12 млн 400 тыс. рублей, 
из внебюджетных источников 
28 млн 129 тыс. рублей).

Вчера в пос. Бачатский от-
крылся новый детсад «Бу-
ратино» с первой в регионе 
научно-исследовательской ла-
бораторией для дошколят «Ла-
боратория академика». Сад рас-
считан на 140 мест для детей в 
возрасте от полутора до семи 
лет. Здание построено с учетом 
всех требований безопасности 
и сейсмики. Установлены по-
жарная автосигнализация, ви-
деонаблюдение, «тревожная 
кнопка», видеодомофон.

Здесь есть музыкальный 
и спортивный залы с мульти-
медийной техникой, кабине-
ты логопеда и педагога-психо-
лога, медкабинеты, пищеблок, 
бассейн c современной систе-
мой очистки воды.

В «Лаборатории академика» 
есть компьютер, интерактив-

ная доска и микроскоп, здесь 
дети будут проводить свои пер-
вые простейшие эксперименты, 
знакомиться с составом воды, 
угля, песка и др. В учреждении 
есть зимний сад, живой уголок 
с рыбками и попугаями. Боль-
шое внимание в саду будет уде-
ляться изучению природы и 
истории Кузбасса, биографий 
знаменитых земляков (и по-
явится краеведческий музей).

В детсаду установлен сен-
сорный информационный ки-
оск. Это современная и удобная 
справочная система, которая 
готова выдать нужную инфор-
мацию о детсаде, воспитате-
лях, об интересных событиях. 
На строительство и оснащение 
сада было направлено около 
172 млн рублей из всех источни-
ков. Здесь работают 45 человек.

И вчера же в центре Бело-
ва заработал многофункцио-
нальный центр госуслуг, его 
открыл замгубернатора Дми-
трий Исламов. Это уже 38-й 
МФЦ в Кузбассе.

28 специалистов одновре-
менно будут комфортно и бы-
стро оказывать 189 видов 
государственных и муници-
пальных услуг по принципу 
«одного окна».

Электронная очередь со-
кращает время ожидания, оно 
не более 15 минут. МФЦ от-
крыт и в субботу. Центр удо-
бен для людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья: 
сделан широкий вход с панду-
сами, оборудована туалетная 
комната и др. На строитель-
ство центра было направлено 
около 100 млн рублей.

В настоящее время МФЦ 
действуют во всех 34 террито-
риях области. Более 95% куз-
бассовцев имеют возможность 
получать госуслуги.

Пресс-служба АКО.

//  благоустройство

День шахтёра по-американски

Ландшафтный дизайнер из Мексики предлагает озеленить куз-
басские города по примеру Нью-Йорка.

Бывший житель кемеров-
ской Лесной Поляны Ольга 
Чишкова провела на малой ро-
дине мастер-класс «Новинки в 
ландшафтном дизайне в парках 
и частных садах США и Мекси-
ки». Опыт, который дизайнер 
почерпнула в своих путеше-
ствиях по Северной и Южной 
Америке, садоводы и озелени-
тели города-спутника исполь-
зуют при подготовке к Дню 
шахтёра. «Во всех крупных се-
вероамериканских городах – 
Нью-Йорке, Филадельфии, 
Далласе, Хюьстоне и так далее 

– в парках используют декора-
тивные злаки, – рассказывает 
Ольга. – Они имею разный цвет 
листьев: от привычного зелё-
ного до голубого. Если их вы-
садить определенным образом, 
можно получить эффект ло-
скутного одеяла».

«Разбавлять» злаки дизай-
нер предлагает декоративной 
капустой, которая давно при-
меняется кузбасскими озеле-

нителями. И злаки, и капуста 
морозоустойчивы, они растут 
вплоть до снега и красиво смо-
трятся в заморозки. «Дёше-
во, сердито и стильно, – резю-
мирует специалист. – Вообще 
каждый район отдельно взято-
го города в плане ландшафтно-
го дизайна мог бы иметь свой 
стиль».

Советы землячки жите-
лям Лесной Поляны пригодят-
ся, уверена старший инспектор 
центра по работе с населением 
города-спутника Евгения Ли-
тягина. «В прошлом году Ольга 
подала мне идею использовать 
в ландшафтном дизайне тыквы, 
в итоге я заняла второе место 
на городском конкурсе благо-
устройства дворов», – отмеча-
ет она.

Ольга Чишкова реализовала 
в Кемерове десятки проектов 
озеленения, с прошлого года 
она живёт и работает в Мек-
сике.

Ольга Смирнова.

//  краеведение

Прогулка по времени

Историк и журналист Владимир Сухацкий проведёт пешие экс-
курсии по центру Кемерова.

Первая экскурсия в рамках 
проекта «Прогулки с Влади-
миром Сухацким» состоится 
6 марта. Она построена как пу-
тешествие по городу и по вре-
мени, рассказал Кузбассу её 
автор. «Кемерово начинался 
с села Щеглово. Дом Щеглова 
стоял на месте филармонии. С 
этого места, с дореволюцион-
ного Кемерова, мы и начнём 
нашу прогулку, постепенно 
продвигаясь дальше по време-
ни и пространству».

Ведя группу по маршруту 
филармония – «Орбита» – пло-
щадь Пушкина – горсад – ЦУМ 

– ул. Ноградская – драмтеатр, 
Владимир Сухацкий расска-
жет, что было на месте совре-
менных зданий, как раньше на-
зывались центральные улицы, 
когда вообще в городе возник-
ли улицы и так далее. Делая 
остановки на каждом ключе-
вом месте, экскурсанты прой-

дут пешком около 3,5 км. За-
тем они отправятся пить чай в 
творческое объединение «Кот 
Да Винчи». По информации 
его руководителя Ольги Васи-
льевой (организатор проекта), 
группа для первой экскурсии 
сформировалась всего за сут-
ки (максимально комфортное 
число участников экскурсии – 
12). Организаторы планируют 
проводить «Прогулки с Влади-
миром Сухацким» регулярно – 
раз в две недели.

Интерес к неформально-
му краеведению усиливается 
и в других кузбасских терри-
ториях. Напомним, что недав-
но администрация Мариинска 
предложила жителям создать 
банк неординарных экскур-
сий. Любой желающий может 
разработать туристический 
маршрут по городу и стать экс-
курсоводом.

Ксения Гордийчук.

//  безопасность

В результате 21 дорожной аварии, происшедшей на территории 
Кемеровской области за последние четыре дня, один человек 
погиб, 35 пострадали, причем шестеро из них – юные пассажиры. 
В Гурьевском районе водитель автомобиля «Ниссан» выехал на 
встречную полосу, где столкнулся с «Тойотой». В результате про-
исшествия пострадали девять человек, в том числе три ребенка 

– 13, 2 и 3 лет. При этом малыши перевозились без использова-
ния детских удерживающих устройств. ГАИ Кузбасса напомина-
ет, что при перевозке пассажиров в возрасте до 12 лет в салоне 
автомобиля нужно обязательно использовать детские удержи-
вающие устройства, которые в значительной степени снижают 
риск получения травм. Наказанием за неиспользование таких 
устройств может стать не только штраф в размере 3000 рублей, 
но и здоровье и даже жизнь ребенка.
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 Благодаря многомиллиардным инвестициям шахты компании 
оснащены самым современным высокопроизводительным и безо-
пасным оборудованием.

С заботой о людях
Компания сибирская, 
мировая

Открывая церемонию, глава 
региона отметил, что подписа-
ние проходит в непростой эко-
номической ситуации: цены на 
сырьё, в том числе уголь, на ми-
ровых рынках падают. Несмотря 
на это, сотрудничество между 
обладминистрацией и угольно-
энергетическим холдингом про-
должается.

- Мы очень долго готовились. 
Вся эта работа длилась с декабря 
прошлого года по сегодняшний 
день: спорили по цифрам, выве-
ряли показатели, уточняли со-
циальные обязательства. Ком-
пания очень мощная, мирового 
уровня. Лично у меня как у гу-
бернатора она вызывает гор-
дость своей продвинутостью, 
техническим перевооружением, 
передовыми идеями, технологи-
ями. И самое главное при этом – 
заботой о людях, о трудящихся, - 
подчеркнул Аман Гумирович.

О мощности СУЭК в нашем 
регионе свидетельствуют циф-
ры: это девять шахт, два разре-
за, четыре обогатительные фа-
брики, плюс к ним пятнадцать 
сервисных предприятий – ав-
тотранспортных, железнодо-
рожных, ремонтных… Только в 
СУЭК задействовано 15 тысяч 
кузбассовцев, еще 5 тысяч – в 
Сибирской генерирующей ком-
пании (СГК).

Итоги сотрудничества обл-
администрации и СУЭК в 2015 
году озвучил замгубернатора по 
экономике и региональному раз-
витию Дмитрий Исламов. Так, 
объём добычи угля в компании 
составил 30 млн тонн, выработ-
ка электроэнергии — 19 млрд 876 
млн кВт-ч. Налоговые платежи 
в консолидированный бюджет 
области, местные бюджеты со-
ставили почти 6 млрд рублей, из 
них угольная отрасль перечис-
лила 3 млрд, столько же электро-
энергетические предприятия. В 
развитие угольного производ-
ства компания инвестировала 
9 млрд 200 млн рублей. Деньги 
пошли на приобретение нового 
горно-шахтного оборудования, 
на охрану окружающей среды, 
на дальнейшую модернизацию 
и увеличение мощностей обо-
гатительных фабрик. Вложения 

в обновление энергетического 
комплекса составили 3 млрд 430 
млн рублей. На финансирование 
мероприятий, направленных 
на обеспечение промышленной 
безопасности угледобывающих 
предприятий, выделено 1 млрд 
262 млн руб., Сибирской гене-
рирующей компании – 150 млн. 
Среднемесячная заработная 
плата трудящихся в прошлом 
году увеличилась на 8,5 про-
цента и составила 45462 рубля. 
В СГК среднемесячная зарплата 
выросла на 4 процента, до 40705 
рублей.

Значительны в компании и 
социальные программы. Так, 
расходы на социальные нужды в 
угледобывающем дивизионе со-
ставили 273 млн рублей, элек-
троэнергетическом – 34,5 млн. 
Кроме того, СУЭК выделял сред-
ства на социальные программы 
области. На эти цели направле-
но 183,4 млн рублей, из которых 

на подготовку Дня шахтера по-
шло 30 млн, оздоровление детей 

– 35 млн, финансирование реги-
ональных программ – 37 млн, 
проект «Трудовые отряды» - 4 
млн, приобретение детских но-
вогодних подарков для детей-
сирот Кузбасса – 8 млн. Наконец, 
произведена поставка благотво-
рительного угля для населения 
области в объёме 12,1 тыс. тонн.

- В целом все обязательства в 
рамках реализации соглашения 
исполнены в полном объёме, - 
отметил замгубернатора Дми-
трий Исламов.

Разносторонняя 
помощь

Теперь о том, какие обяза-
тельства берёт на себя компания 
в наступившем году. Цифры сно-
ва впечатляют. Так, объём добы-
чи угля составит 31 млн 700 тыс. 
тонн. Рост к прошлому году на 
1 млн 649 тыс. тонн. В развитие 
производств предприятий пла-
нируется вложить 10 млрд 220 
млн. рублей инвестиций.

- Уголь будет оставаться важ-
нейшим топливом как во всем 
мире, так и в нашей стране, оста-
ваться гарантом энергетической 
безопасности России. Особенно 
велика его роль для экономи-
ки и социальной стабильности в 
Сибири и на Дальнем Востоке. И, 
безусловно, уголь - это фактор 
усиления позиций России на ми-
ровом топливном рынке. Поэто-
му СУЭК продолжает инвести-
ровать значительные средства в 
развитие предприятий, продол-
жает инвестировать в развитие 
регионов, повышение качества 
жизни жителей шахтерских тер-
риторий, - отметил на подписа-
нии соглашения генеральный 

директор АО «СУЭК» Владимир 
Рашевский.

Оплата труда работников в 
угледобывающих предприяти-
ях компании вырастет до 49 тыс. 
рублей, в сфере энергетики – до 
47 тыс. Если взять угледобываю-
щие предприятия компании, то 
по основным профессиям повы-
шение заплаты составит около 
10 процентов, у остальных – на 
уровне 6,8-7 процентов и в сред-
нем достигнет 48 тыс. рублей. У 
энергетиков рост зарплат соста-
вит 13 процентов.

- Повышение в нынешних ус-
ловиях существенное, - признал 
губернатор.

В новом соглашении, конеч-
но, не забыли и о ветеранах. До-
плата к установленному разме-
ру пенсии бывшим работникам 
угольных предприятий соста-
вит 300 рублей ежемесячно. На 
социальные нужды в этом году 
СУЭК выделяет 349 млн рублей, 
налоговых платежей должно по-
ступить 3 млрд руб. Денежные 
средства в объёме 140 млн пой-
дут на выполнение основных со-
циальных программ области: 
в частности, на День шахтера в 
Кемерове, оздоровление детей – 
35 млн, региональные програм-
мы – 13 млн, поставку угля – 600 
тыс. тонн, в том числе 12 тыс. 
тонн бесплатно для малоиму-
щих граждан.

Отдельной благодарности 
компания удостоилась за по-
мощь в приобретении для куз-
бассовцев 1 тыс. велосипедов 
и 1,5 тыс. палок-скандинавок, 
поддержку проекта для детей 
«Лыжи мечты». Программы по 
оздоровлению наших земляков 
будут продолжены и в этом году. 
Губернатор поблагодарил руко-
водство СУЭК за благоустрой-

ство Ленинска-Кузнецкого. В го-
роде возведены храм, часовня, 
похорошели площади, скверы, 
улицы. Здесь появился уникаль-
ный производственный музей, 
посвященный шахтерскому тру-
ду.

- Подписывая ежегодно со-
глашения о социально-эконо-
мическом сотрудничестве, мы 
принципиально обозначаем все 
основные пункты, — с тем, что-
бы понимать, в каких рамках 
мы действуем в наступающем 
году. Это наша карта совмест-
ных действий. Поэтому пла-
нируем развивать и повышать 
эффективность производства, 
увеличивать заработную плату, 
платить налоги, - прокомменти-
ровал Владимир Рашевский.

После подписания согла-
шения генеральный директор 
СУЭК вручил губернатору фо-
тографию одного из редчайших 
животных планеты – дальне-
восточного леопарда Амана и 
сертификат автономной неком-
мерческой организации «Даль-
невосточные леопарды». Серти-
фикат удостоверяет, что леопард 
назван Аманом в честь губер-
натора Тулеева по результатам 
открытого конкурса среди тру-
довых коллективов угольных 
предприятий России. Леопар-
ду Аману около четырех лет, он 
недавно вступил во взрослую 
жизнь и сейчас находится в воз-
расте освоения новых террито-
рий.

Евгений Петров.

В Кузбассе продолжается подписание соглашений о социально-эконо-
мическом сотрудничестве между администрацией области и промыш-
ленными предприятиями. Подписи под очередным документом поста-
вили губернатор Аман Тулеев и генеральный директор АО «Сибирская 
угольная энергетическая компания» Владимир Рашевский. Причем 
компания взяла на себя обязательства как по угольному дивизиону, так 
и по энергетическому.

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА, 
КОТОРЫЕ  БЕРЁТ НА 
СЕБЯ КОМПАНИЯ 

В НАСТУПИВШЕМ ГОДУ, 
ВПЕЧАТЛЯЮТ. ОБЪЁМ 
ДОБЫЧИ УГЛЯ СОСТАВИТ 
31 МЛН 700 ТЫС. ТОНН. 
РОСТ К ПРОШЛОМУ ГОДУ 
НА 1 МЛН 649 ТЫС. ТОНН. 
В РАЗВИТИЕ ПРОИЗВОДСТВ 
ПРЕДПРИЯТИЙ 
ПЛАНИРУЕТСЯ ВЛОЖИТЬ 
10 МЛРД 220 МЛН РУБЛЕЙ 
ИНВЕСТИЦИЙ. ОПЛАТА 
ТРУДА РАБОТНИКОВ В 
УГЛЕДОБЫВАЮЩИХ 
ПРЕДПРИЯТИЯХ 
КОМПАНИИ ВЫРАСТЕТ 
ДО 49 ТЫС. РУБЛЕЙ, В 
СФЕРЕ ЭНЕРГЕТИКИ  
ДО 47 ТЫС. ДОПЛАТА 
К УСТАНОВЛЕННОМУ 
РАЗМЕРУ ПЕНСИИ 
БЫВШИМ РАБОТНИКАМ 
УГОЛЬНЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ 
СОСТАВИТ 300 РУБЛЕЙ 
ЕЖЕМЕСЯЧНО. НА 
СОЦИАЛЬНЫЕ НУЖДЫ 
В ЭТОМ ГОДУ СУЭК 
ВЫДЕЛЯЕТ 349 МЛН 
РУБЛЕЙ, НАЛОГОВЫХ 
ПЛАТЕЖЕЙ ДОЛЖНО 
ПОСТУПИТЬ 3 МЛРД РУБ. 
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В соответствии с Зако-
ном Российской Федерации от 
26 июня 1992 года № 3132-1 «О 
статусе судей в Российской Фе-
дерации» квалификационная 
коллегия судей Кемеровской 
области объявляет об открытии 
вакантной должности:

- судьи Гурьевского городско-
го суда Кемеровской области

- судьи Заводского районно-
го суда г. Новокузнецка Кеме-
ровской области

- мирового судьи судебного 
участка № 7 Заводского судеб-
ного района г.Кемерово Кеме-
ровской области

- мирового судьи судебного 
участка № 1 Беловского город-
ского судебного района Кеме-
ровской области.

Заявления и документы, пе-
речисленные в пункте 6 статьи 
5 вышеназванного Закона, при-
нимаются от претендентов на 
указанную вакантную долж-
ность с понедельника по чет-

верг с 9.00 до 17.00, в пятни-
цу – с 9.00 до 14.30 по адресу: 
650010, г. Кемерово, ул. Крас-
ноармейская, 41, каб. № 208 
(Управление Судебного де-
партамента в Кемеровской об-
ласти), с 25.02.2016 года по 
16.03.2016 года.

Рассмотрение заявлений, 
поступивших от претендентов 
на должности судей, состоит-
ся 28 апреля 2016 года в 10.00 
по адресу: г. Кемерово, ул. Н. 
Островского, 12а, каб. № 410 
(здание гражданской коллегии 
Кемеровского областного суда). 

Последний день приема до-
кументов - 16 марта 2016 года 
до 17.00. Заявления и докумен-
ты, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не 
принимаются.

Председатель 
квалификационной 

коллегии судей 
Кемеровской области 

Т.В. Шагарова.

Выражаем глубокие соболезнования родным, близким, колле-
гам в связи с безвременной смертью 

 ЦВЕТКОВОЙ Людмилы Николаевны 

- нотариуса Кемеровского нотариального округа.
Горько сознавать, что из жизни ушёл человек, который верно 

служил защите законных прав граждан, мог ещё многое сделать 
в своей профессии. 

В памяти всех, кто знал Людмилу Николаевну, она останется ис-
кренним, порядочным, светлым человеком.

Управление Министерства юстиции 
Российской Федерации 

по Кемеровской области.

18 февраля 2016 года на 60-м году жизни скоропостижно скон-
чалась нотариус города Кемерово 

ЦВЕТКОВА Людмила Николаевна.

Нотариус, которую знали и уважали, около 25 лет честно и от-
ветственно работала на благо кемеровчан, была достойным пред-
ставителем нотариального сообщества Кемеровской области, на-
дёжным товарищем и мудрым советчиком, отзывчивым и чутким 
человеком,  всегда готовым прийти на помощь в любой ситуации. 

Уход Людмилы Николаевны – большая и невосполнимая утра-
та для всех нас.

Помним и скорбим, соболезнуем вместе с родными и близкими.
Нотариусы Кемеровской областной 
нотариальной палаты (ассоциация).

//  к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы!

С 29 февраля по 11 марта 2016 года с 15 до 17 часов вы можете об-
ратиться к заместителям губернатора Кемеровской области, руково-
дителям исполнительных органов государственной власти Кемеров-
ской области отраслевой и специальной компетенции по телефонам 
«прямой линии»:

29 февраля - Шикалев Петр Николаевич, начальник департамента 
транспорта и связи Кемеровской области, тел. 75-81-35.

1 марта - Сергеев Алексей Станиславович, заместитель гу-
бернатора Кемеровской области (по вопросам здравоохранения), 
тел. 36-84-88.

2 марта - Шнитко Александр Николаевич, начальник департамента 
строительства Кемеровской области, тел. 58-55-45.

3 марта - Исламов Дмитрий Викторович, заместитель губернато-
ра Кемеровской области (по экономике и региональному развитию), тел. 
58-51-71.

- Кислицын Дмитрий Владимирович, уполномоченный по правам 
ребенка в Кемеровской области, тел. 34-95-96.

9 марта - Добрыдин Сергей Никандрович, начальник архивного 
управления Кемеровской области, тел. 58-30-56.

10 марта - Третьяков Олег Борисович, начальник департамента 
сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности Кемеров-
ской области, тел. 36-33-78.

11 марта - Чепкасов Артур Владимирович, начальник департамента 
образования и науки Кемеровской области, тел. 36-43-21.

Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 до 17.30 работает 
телефон обращений к губернатору Кемеровской области - 58-41-97.

//  криминал

Ставка на страх

В Кемерове в суд передано уголовное дело на группу вы-
могателей, которые обвиняли потерпевших в педофилии и 
требовали с них деньги.

По версии следствия, вы-
могатели, изучив видеороли-
ки движения «Оккупай-педо-
филяй», решили использовать 
подобные методы для вымо-
гательств денег и ценностей. 
«Приманкой» выступала их 
молоденькая приятельни-
ца, которая зарегистрирова-
ла свою анкету на популярном 
сайте знакомств. На первом 
же свидании с новым другом 
их окружали трое парней, ко-
торые, ссылаясь на якобы не-
совершеннолетний возраст 

девушки, начинали обвинять 
мужчину в педофилии. При-
чем они так сильно запугива-
ли своих жертв, что те сами 
подтверждали на видеокамеру 
справедливость выдвинутых 
обвинений. И, как правило, 
соглашались заплатить день-
ги, лишь бы эта запись не по-
явилась в Интернете или в по-
чте их знакомых…

«Плата» вымогателям со-
ставляла от 15 000 до 70 000 
руб. Один из потерпевших от-
казался платить, и тогда на-

летчики его избили и забрали 
все ценное. Через некоторое 
время именно он выследил 
обидчиков и сообщил о них в 
полицию, которая и задержа-
ла вымогателей…

Как отметили в пресс-
службе ГУ МВД России по 
Кемеровской области, все-
го троице было доказано пять 
подобных вымогательств, 
хотя не исключается, что их 
могло быть больше, посколь-
ку некоторые потерпевшие не 
стали обращаться в полицию. 
Девушка-«приманка» прохо-
дит по уголовному делу как 
свидетель.

Всеволод Владимиров.

//  гранты

Инновации для кадров

Вчера в Кемерове прошел финал областного конкурса инно-
вационных проектов «Развитие - ХХI век».

Он проводится уже девятый 
год и направлен на укрепление 
учебно-материальной базы 
техникумов и колледжей, по-
вышение качества подготовки 
рабочих кадров. За это время 
победителями стали 24 обра-
зовательных профучреждения, 
они получили областные гран-
ты на сумму более 7 млн ру-
блей. Эти средства позволили 
модернизировать производ-
ственные мастерские, горный 
полигон и автодром, создать IT- 

центры, учебные лаборатории.
В этом году призовой фонд 

конкурса составил 600 тысяч 
рублей. Всего на соискание 
грантов выдвинуто 32 инно-
вационных проекта, некото-
рые уже в стадии реализации. 
Темы самые разные: создание 
студенческой типографии и 
центра досуга молодежи, мо-
дернизация учебного свароч-
ного цеха и лаборатории сан-
техники и отопления, выпуск 
витаминизированной хлебо-

булочной продукции с ягод-
ными и овощными начинками 
и производство экологически 
чистого топлива – биодизеля 
на растительной основе...

В итоге 1-е место и 300 тысяч 
рублей у профессионального 
колледжа Новокузнецка, вто-
рое место и 200 тысяч рублей - 
у Губернаторского техникума 
народных промыслов, 3-е ме-
сто и 100 тысяч – у Кемеровско-
го коммунально-строительного 
техникума им. В.И. Заузелкова. 
Сибирскому политехническому 
техникуму достался спецприз.

Валентина Мжельская.

//  история

Добавить деревянной аутентичности

100-летней сосновой мебелью ручной работы пополнились 
фонды Исторического музея города Тайги.

На вечное хранение музею 
ее передал местный житель 
Юрий Маслов. Комод, трю-
мо, буфет, две тумбочки – это 
единый деревянный ансамбль, 
сделанный в начале XX века 
руками тайгинских красно-
деревщиков по заказу семьи 
Масловых. Теперь он будет до-
бавлять аутентичности экс-
позиции, рассказывающей о 
быте жителей Тайги в про-
шлом столетии.

- Когда нам предложили эту 
удивительную мебель, мы со-
гласились взять ее, не раз-
думывая, хотя она, конечно, 
места много занимает, - при-
знался научный сотрудник 
тайгинского музея Дмитрий 
Ковров. - Подкупает и тонкая 
ручная работа. Мастера по-
старались и украсили дверки 
резьбой: листьями, шишками, 
тоже выполненными из сосны. 
Это и понятно, ведь мебель 

изготавливалась в качестве 
подарка для молодоженов, то 
есть родителей Юрия Маслова.

Кстати, почти одновремен-
но в тайгинском музее появил-
ся еще и гардеробный шкаф тех 
лет, у него тоже есть своя исто-
рия. Этот шкаф ручной работы 
необычен еще и тем, что в нем 
есть потайные ящики.

Теперь экспозиция полно-
стью укомплектована и тай-
гинские музейщики пригла-
шают всех желающих посетить 
ее.

Полина Спиридонова.

  100-летняя старинная мебель украсит Исторический музей Тайги.



20 (26388)   //  Четверг, 25 февраля 20166 консультация

Составляющие цены  
на электроэнергию для потребителей. 
Причины изменения

- Из чего состоит конеч-
ная цена на электроэнергию 
для потребителей, не отно-
сящихся к категории «насе-
ление»?

- Конечная цена на электри-
ческую энергию (мощность) 
для таких потребителей скла-
дывается из нескольких со-
ставляющих: стоимости объ-
ема покупки электрической 
энергии (мощности), стоимо-
сти услуг по передаче электри-
ческой энергии, сбытовой над-
бавки, а также стоимости иных 
услуг, оказание которых яв-
ляется неотъемлемой частью 
процесса поставки электриче-
ской энергии потребителям. 
Первая составляющая – стои-
мость покупки электроэнергии 
на оптовом рынке – является 
рыночной, то есть складыва-
ется в соответствии со спросом 
и предложением на рынке. Она 
рассчитывается и публикует-
ся коммерческим оператором 
оптового рынка (ОАО «АТС»). 
Три остальные составляющие 
являются регулируемыми, они 
утверждаются органами испол-
нительной власти, Региональ-
ной энергетической комиссией 
Кемеровской области и Фе-
деральной антимонопольной 
службой (см. рис. 1).

С учетом этих составляю-

щих «Кузбассэнергосбыт» рас-
считывает цену для конечного 
потребителя - юридического 
лица, которая в соответствии 
с постановлением правитель-
ства № 1179 «Об определении 
и применении гарантирующи-
ми поставщиками нерегулиру-
емых цен на электроэнергию 
(мощность)» называется «пре-
дельным уровнем нерегулиру-
емой цены». Предельный уро-
вень нерегулируемой цены 
рассчитывается для шести це-
новых категорий. При этом по-
требитель самостоятельно вы-
бирает ценовую категорию, 
определяя наиболее выгодные 
для себя условия. С ценовыми 
категориями и критериями их 
выбора можно ознакомиться 
на сайте нашей компании куз-
бассэнергосбыт.рф, в разделе 
«Потребителям - юридическим 
лицам / Цены и тарифы / Не-
регулируемые цены / Ценовые 
категории». Выбор ценовой ка-
тегории зависит в первую оче-
редь от типа установленных 
приборов учета (интегральные, 
позволяющие вести учет по-
требляемой электроэнергии в 
целом за месяц, или интерваль-
ные, учитывающие электропо-
требление по часам суток). А 
также от того, какой тариф на 
услугу по передаче электриче-

ской энергии — одноставочный 
или двухставочный — предпо-
чтительней для расчетов.

Кроме того, при расчете ко-
нечной цены учитываются уро-
вень напряжения, на котором 
подключены энергопринимаю-
щие устройства потребителя к 
электрической сети, - от этого 
напрямую зависит стоимость 
услуги по передаче и макси-
мальная мощность энергопри-
нимающих устройств - от этого 
зависит размер сбытовой над-
бавки.

- Давайте рассмотрим со-
ставляющие конечной цены 
на примере конкретного по-
требителя.

- В качестве примера возь-
мем потребителя первой цено-
вой категории с максимальной 
мощностью энергопринима-
ющего оборудования менее 
150 кВт, подключенного к се-
тям низкого уровня напряже-
ния. Первая ценовая катего-
рия означает, что потребитель 
рассчитывается по односта-
вочному тарифу за услуги по 
передаче, оплачивает стои-
мость электроэнергии с учетом 
мощности и не осуществляет 
почасовых расчетов. Таких по-
требителей у нас большинство. 
Например, в декабре для таких 
потребителей цена на электро-
энергию (мощность) составила 
4,48 руб./кВт.ч. В том числе не-
посредственно стоимость по-
купки электроэнергии и мощ-
ности составляет 1,66 руб./
кВт.ч, стоимость услуг по пе-
редаче электрической энергии 

– 2,5 руб./кВт.ч, сбытовая над-
бавка – 0,31 руб./кВт.ч и сто-
имость услуг, являющихся не-
отъемлемой частью процесса 
электроснабжения (иначе мож-
но назвать стоимость услуг ин-
фраструктурных организаций), 

- 0,003 руб./кВт.ч (стоимость 
указана без НДС).

Если мы рассмотрим удель-
ный вес каждой составляющей 
(см. рис.1), то увидим, что ос-
новными являются стоимость 
объема покупки электроэнер-
гии и мощности и стоимость ус-

луги по передаче, они занима-
ют более 90% в конечной цене.

- В 2015 году наблюда-
лось неоднократное увели-
чение цены на электриче-
скую энергию (мощность). 
Потребители связывают 
этот рост с деятельностью  
ОАО «Кузбассэнергосбыт». 
Так ли это?

- Все составляющие конеч-
ной цены формируются по чет-
ко утвержденным правилам 
или утверждаются регулирую-
щими органами. Деятельность 
гарантирующих поставщиков 
находится под постоянным 
контролем, и у нас просто нет 
возможности формировать 
цены на свое усмотрение. По-
этому потребители заблужда-
ются, считая, что цены повы-
шает «Кузбассэнергосбыт».

Росту цен есть объяснение, 
он складывается под влияни-
ем различных факторов. К ним 
относятся: во-первых, рост цен 
на электроэнергию и мощность 
на оптовом рынке под влияни-
ем рыночных механизмов. Во-
вторых, ежегодное повышение 
регулируемых тарифов, пред-
усмотренное со II полугодия. 
В-третьих, изменение на зако-
нодательном уровне порядка 
формирования цены для опре-
деленных категорий. Каждый 
из перечисленных факторов 
вносит свой вклад в рост конеч-
ной цены.

- Давайте остановим-
ся подробнее на каждой со-
ставляющей и факторах, 
оказывающих влияние на из-
менение их стоимости.

- На оптовом рынке приоб-
ретаются два товара: электроэ-
нергия и мощность. Стоимость 
объема покупки электроэнер-
гии и мощности – это и есть 
отражение наших затрат на их 
приобретение.

Стоимость покупки элек-
троэнергии на оптовом рын-
ке складывается в результате 
конкурентного отбора на рын-
ке на сутки вперед, на пересе-
чении кривых спроса на то-
вар со стороны покупателя и 

предложения со стороны по-
ставщика. Стоимость покупки 
электроэнергии зависит также 
от того, какое генерирующее 
оборудование задействовано 
в выработке электроэнергии. 
Имеют ли место системные 
ограничения, то есть позволя-
ет ли конструктивная возмож-
ность электрической сети про-
пускать определенный объем. 
Важным параметром являет-
ся показатель доли выработки 
гидроэлектростанций (ГЭС), 
так как они производят са-
мую дешевую электроэнергию. 
В условиях низкой выработ-
ки ГЭС спрос на электроэнер-
гию покрывается выработкой 
более дорогой электроэнер-
гии тепловых электростанций. 
Этот фактор, например, оказал 
существенное влияние на рост 
цены с августа 2014 года. Пика 
стоимость покупки достиг-
ла в феврале, когда сокраще-
ние предложения поставщика-
ми с наиболее низкой ценой на 
электроэнергию из-за ремонта 
генерирующего оборудования 
привело к загрузке более доро-
гих поставщиков. С мая 2015 
года, напротив, выработка 
ГЭС увеличилась в связи нача-
лом весеннего паводка (см. рис. 
2), что привело к снижению 
цены. Однако в связи с прово-
димыми ремонтными работа-
ми на сетевом оборудовании 
дешевая электроэнергия от 
ГЭС Красноярского края и Ир-
кутской области не могла быть 
передана потребителям запад-
ной части Сибири, что спро-
воцировало загрузку более 
дорогого оборудования ТЭС 
поставщиков западной части 
Сибири и удорожание цены в 
июне-сентябре.

Иногда от потребителей по-
ступают вопросы, почему мы 
как энергосбытовая компания, 
работая в Кузбассе и обслужи-
вая потребителей своего реги-
она, приобретаем электроэнер-
гию у станций, расположенных 
за пределами Кемеровской об-
ласти. Здесь поясняем следую-
щее: «Кузбассэнергосбыт» не 

Сегодня потребители - юридические лица  
в полном объеме рассчитываются за элек-
троэнергию (мощность) по нерегулируемым 
ценам. Такая схема расчетов стала действо-
вать в 2011 году в связи с кардинальны-
ми изменениями в российской энергетике. 
Именно в это время началась новая эпоха  
в отрасли, ознаменованная переходом на 
покупку электроэнергии (мощности) потре-
бителями по свободным ценам.  
Процесс этот не был сиюминутным. Он был 
запущен еще в 2006 году, когда Правитель-
ство страны утвердило Правила функцио-
нирования розничных рынков электроэнер-
гии в переходный период реформирования 
энергетики. Следующие четыре года проис-
ходил плавный переход от тарифов к сво-
бодным ценам. Постепенно снижалась доля 
регулируемой составляющей в цене покупки 
на электроэнергию (мощность),  
вплоть до полной либерализации стоимости 
покупки в составе конечной цены.  
Минуло уже пять лет с тех пор, как про-
изошли эти изменения, однако у многих 
потребителей до сих пор остаются вопро-
сы, связанные с принципами формирования 
цены, с причинами её роста. Разобраться в 
этой непростой проблеме им помогут ответы, 
подготовленные специалистами ОАО «Куз-
бассэнергосбыт» - крупнейшего гарантиру-
ющего поставщика электрической энергии  
в Кемеровской области.

Рис. 1
Структура конечной цены на примере потребителя  

первой ценовой категории в декабре 2015 года
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Рис. 2.
Динамика цены покупки электроэнергии в рынке  

на сутки вперед в Сибири

Данные сайта Ассоциации «НП Совет рынка», раздел АИС «Рынки электроэнергии и мощности» / Показатели, 
территория – Сибирь, показатель – потребление, раздел «Средняя цена РСВ»

Рис. 3.
Динамика средневзвешенной нерегулируемой цены на мощность на оптовом рынке  

для гарантирующего поставщика ОАО «Кузбассэнергосбыт»

Данные сайта ОАО «АТС», раздел Главная страница / Результаты торгов / Параметры для розничных рынков 
/ Составляющие предельных уровней нерегулируемых цен / Год, месяц / Участник: ОАО «Кузбассэнергосбыт»

Кроме того, на рост цен на 
мощность оказала влияние ли-
берализация цен на мощность 
гидроэлектростанций. Начи-
ная с мая 2014 года поэтапно 
увеличивается доля мощности, 
реализуемая ГЭС по нерегули-
руемой цене (по аналогии с ли-
берализацией цен для рознич-
ных потребителей). Ранее весь 
объем мощности, генерируе-
мый ГЭС, реализовывался по 
регулируемым тарифам, кото-
рые были существенно ниже 
цены КОМ. С мая 2014-го по 
декабрь 2015 года доля мощно-
сти, продаваемая ГЭС по регу-
лируемой цене, была сокраще-
на до 35%, что также повлияло 
на конечную цену мощности.

В результате мы покупаем 
электроэнергию и мощность 
по ценам, которые сложились 
на оптовом рынке и которые 
рассчитывает для нас ОАО 
«АТС» - коммерческий опера-
тор, занимающийся органи-
зацией торговли на оптовом 
рынке электроэнергии и мощ-
ности. АТС публикует на своем 
сайте эти цены для потребите-
лей 2-6-й ценовых категорий в 
разделе «составляющие пре-
дельного уровня нерегулируе-
мой цены». Для потребителей 
1-й ценовой категории стои-
мость покупки объема элек-
троэнергии и мощности рас-
считывается гарантирующим 
поставщиком, и называется 
она «средневзвешенная нере-
гулируемая цена электриче-
ской энергии (мощности)». С 
ценами, опубликованными 
АТС и рассчитанными гаран-
тирующим поставщиком, мож-
но ознакомиться на сайте куз-
бассэнергосбыт.рф, в разделе 
«Потребителям-юридическим 
лицам / Цены и тарифы / Не-
регулируемые цены».

- Расскажите подробнее 
о том, каким образом га-
рантирующий поставщик 
рассчитывает цену для по-
требителей первой ценовой 
категории.

- Средневзвешенная нерегу-

лируемая цена электрической 
энергии (мощности), исполь-
зуемая для расчета предель-
ного уровня нерегулируемой 
цены для потребителей пер-
вой ценовой категории (1 ЦК), 
рассчитывается гарантирую-
щим поставщиком как сумма 
составляющих: средневзве-
шенной нерегулируемой цены 
на электрическую энергию на 
оптовом рынке и средневзве-
шенной нерегулируемой цены 
на мощность, умноженной на 
коэффициент оплаты мощ-
ности. Коэффициент оплаты 
мощности для потребителей 1 
ЦК рассчитывается, исходя из 
данных об объемах покупки 
электроэнергии и мощности 
на оптовом рынке и у произ-
водителей на розничном рын-
ке за минусом объемов покуп-
ки мощности потребителями 
со 2-й по 6-ю ценовых катего-
рий и объемов потребления 
населением, утвержденных в 
Сводном прогнозном балан-
се (утверждается ФАС России). 
Таким образом, определяет-
ся объем мощности, который 
необходимо оплатить потре-
бителям первой ценовой ка-
тегории. В свою очередь, ко-
эффициент оплаты мощности 
показывает, сколько мощно-
сти приходится на 1 кВт.ч ку-
пленной электроэнергии. На 
рис. 4 приведена динамика 
средневзвешенной цены на 
электроэнергию (мощность) 
для потребителей первой це-
новой категории за 2014-2015 
гг.

- Почему после явного па-
дения цены в мае 2015 года 
в июле вновь наблюдается 
рост, чем он обусловлен?

- Фактором, который при-
вел к росту цены для потре-
бителей, относящихся к пер-
вой ценовой категории с июля 
2015 года, стало утверждение 
11 мая 2015 года постанов-
ления Правительства №458 
«Об утверждении изменений, 
которые вносятся в некото-
рые акты Правительства Рос-

Рис. 4.
Средневзвешенная цена на электроэнергию (мощность)  

для потребителей первой ценовой категории

Цены для потребителей 1-й ценовой категории, рассчитанные гарантирующим поставщиком в соответствии с 
п. 4(2) постановления правительства от 29.11.2011 №1179 «Об определении и применении гарантирующими по-
ставщиками нерегулируемых цен на электрическую энергию (мощность)» публикуются ежемесячно на сайте  
ОАО «Кузбассэнергосбыт», в разделе Потребителям — юридическим лицам / Цены и тарифы / Нерегулируемые цены

может самостоятельно выби-
рать контрагентов по постав-
ке электроэнергии и мощно-
сти, есть система договоров, 
обеспечивающая обращение 
электроэнергии и мощности 
на оптовом рынке. Эта система 
построена таким образом, что 
конкурентный отбор электро-
энергии происходит в целом по 
ценовой зоне для всех участ-
ников, входящих в эту цено-
вую зону, а не по территориям 
субъектов, городов и районов. 
Для нас ценовой зоной являет-
ся территория Сибири.

Стоимость покупки второ-
го товара – мощности — фор-
мируется путем проведения 
Системным оператором кон-
курентного отбора мощности 
(КОМ), когда отбираются про-
изводители мощности, пред-
лагающие оптимальную цену 
за произведенный товар. По 
итогам конкурентного отбора 
мощности формируется пере-
чень поставщиков мощности 
и электростанций, которые 
будут поставлять мощность в 
определенный период. Конку-
рентный отбор производится 
по зонам свободного перетока 
(ЗСП). «Кузбассэнергосбыт» 

приобретает мощность в ЗСП 
«Сибирь» и ЗСП «Южный Куз-
басс». В 2015 году произошло 
увеличение цены, определен-
ной по итогам конкурентного 
отбора мощности, в ЗСП «Си-
бирь» до 179 000 руб./МВт (в 
2014 году цена в ЗСП «Сибирь» 
была 97 505 руб./МВт). Кроме 
этого, в конце 2014 года были 
введены в эксплуатацию но-
вые генерирующие объекты, 
которые начали поставлять 
мощность по договорам о пре-
доставлении мощности (ДПМ). 
Цены по ДПМ включают в себя 
компенсацию капитальных 
затрат на строительство ге-
нерирующих объектов, соот-
ветственно они достаточно вы-
сокие: от 750 до 1100 тыс. руб./
МВт. Эти цены в разы превы-
шают цену, сложившуюся по 
результатам КОМ. Посколь-
ку оплата ДПМ является обя-
зательной и распределяется 
на всех покупателей ценовой 
зоны, это соответственно вли-
яет на цену трансляции для ко-
нечного потребителя. На рис. 3 
показано, в какие сроки вводи-
лось генерирующее оборудо-
вание и влияние этого факто-
ра на цену покупки мощности.

сийской Федерации в целях 
совершенствования поряд-
ка определения объемов по-
купки мощности на оптовом 
рынке для поставки населе-
нию и приравненным к нему 
категориям потребителей...». 
В соответствии с данным по-
становлением произошло пе-
рераспределение оплачивае-
мого объема мощности между 
населением и потребителями-
юридическими лицами, вы-
бравшими для расчетов 1 ЦК: 
объем мощности, оплачивае-
мой населением во втором по-
лугодии, значительно снизил-
ся, что привело к увеличению 
объема мощности, оплачива-
емого потребителями первой 
ценовой категории, и в свою 
очередь увеличило средне-
взвешенную нерегулируемую 
цену электроэнергии (мощно-

сти) для этой категории потре-
бителей (см. рис. 5).

До внесения изменений дан-
ным постановлением потреби-
тели 1 ЦК оплачивали объем 
мощности, не соответствую-
щий их реальному потребле-
нию.

- Очередной скачок цены 
наблюдался в ноябре 2015 
года. Чем обеспечен рост в 
этот период?

- В ноябре на оптовом рын-
ке выросла цена на мощность. 
Это связано с запуском в ок-
тябре III блока Березовской 
ГРЭС, строительство которо-
го осуществлялось по ДПМ 
(договоры о предоставлении 
мощности). Об этом мы гово-
рили ранее, цена по ДПМ су-
щественно превышает цену 
КОМ. Соответственно затра-
ты на покупку этой мощности 

увеличили цену конечного по-
требителя.

- Ожидается ли рост сто-
имости покупки электроэ-
нергии и мощности на опто-
вом рынке в 2016 году?

- Ежегодно некоммерческая 
организация Ассоциация «НП 
Совет рынка» публикует про-
гнозные цены на электроэ-
нергию и мощность. В соот-
ветствии с прогнозом на 2016 
год цена на электроэнергию 
ожидается на уровне 974 руб./
МВт.ч, на мощность - 562 008 
руб./МВт. Эти цены выше фак-
тических цен 2015 года на 10% 
и 33% соответственно. Ожи-
даемый рост цены на электро-
энергию связан, в первую оче-
редь, с ростом цены на уголь, 
который является основным 
топливом для электростанций.
Окончание на стр. 8
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  Лилия Жаркова не только любит, но и умеет читать!  
Фото Елизаветы Шишлянниковой.

Рис. 5.
Рост цен для потребителей 1 ценовой категории за счет перераспределения объемов мощности

ОАО «Кузбассэнергосбыт»
г. Кемерово, пр. Ленина, 90/4
тел. (384-2) 45-33-09, 35-00-24
e-mail: KESadm@mechel.com

Окончание. Начало на стр. 6-7
Увеличение цены на мощ-

ность обусловлено итогами про-
веденного системным опера-
тором конкурентного отбора 
мощности (КОМ) на 2016 год, по 
результатам которого цена уста-
новлена выше уровня цены 2015 
года на 12%. Кроме того, в пер-
спективе планируется дальней-
ший ввод в эксплуатацию новых 
блоков по договорам о предо-
ставлении мощности, в том чис-
ле функционирующих на осно-
ве возобновляемых источников 
энергии, что также повлечет 
увеличение цены на мощность.

Итак, в сегодняшнем номе-
ре мы подробно рассмотрели, 
из каких компонентов состо-
ит конечная цена на электро-
энергию (мощность) для по-
требителей этого ресурса. 
Разобрались, какие факторы 
влияют на рост нерегулируе-
мых составляющих. В одном 
из ближайших выпусков мы 
продолжим эту тему и под-
робно расскажем о регулиру-
емых составляющих (тарифе 
на услуги по передаче, сбы-
товой надбавке гарантирую-

щего поставщика и плате за 
иные услуги, оказание кото-
рых является неотъемлемой 
частью процесса электро-
снабжения).

По всем интересующим во-
просам по порядку формиро-
вания цены и причинах ее из-
менения потребители могут 
обращаться к специалистам 
ОАО «Кузбассэнергосбыт».

Данный материал  
подготовлен в рамках  

исполнения требований п. 20 
постановления правитель-
ства РФ от 21.01.2004 №24 
ОАО «Кузбассэнергосбыт» 

как гарантирующим 
 поставщиком.

Составляющие цены  
на электроэнергию для потребителей. 
Причины изменения

Чемпионат-2016 проходит в 
рамках Года языка и литературы 
Великобритании и России. Его 
знамя – проект «ПроСтранствия 
Шекспира», а главный герой – ко-
лесящая по нашей стране кни-
га сонетов английского классика 
в переводе Александра Финке-
ля. Проект призван показать ак-
туальность творчества Шекспира 
для всего мира.

Перед началом состязаний 

«Кузбасс» поговорил с его участ-
никами, которых в этот раз на-
бралось восемь.

Марья Карбышева, томичка: 
«У нас «Открой рот» будет только 
через неделю, мы решили мота-
нуться в Кемерово. Если здесь ни-
чего не получится – потом мож-
но будет попробовать еще раз, у 
себя. Есть такая примета: как Но-
вый год встретишь, так его и про-
ведешь. А этот Новый год я встре-

тила в поезде Томск – Улан-Удэ. И 
свой день рождения, 6 февраля, 
встречала в электричке Томск – 
Новосибирск. Вот, видимо, пото-
му и весь год у меня такой».

Илья Казаков – кемеровчанин, 
участвует впервые: «В 2012 году 
в подобном конкурсе участвовал 
мой друг, но тогда формат был 
другой. Сейчас – в прямом эфире, 
а у меня есть опыт прямого эфира. 
Посмотрел видео участников, тут 
маститые чтецы! Я реально оце-
ниваю свои шансы и не рассчиты-
ваю на победу. Однако это будет 
хороший опыт».

…Кудрявая стройная блондин-
ка была, пожалуй, одной из самых 
ярких участниц. И, кстати, уже 
опытной: «Меня зовут Даша Ко-

сачева, я не в первый раз участвую, 
и это клёво! Мне не нужна побе-
да, мне очень нравится атмосфера. 
Здесь простые люди, безо всяко-
го пафоса, безо всякого гламура. 
Здесь можно делать все что угод-
но и просто кайфовать. Для меня 
вот это ценно».

Ну, а победителем от Кемерова 
на сей раз стала Лилия Жаркова. 
Она впервые решила попробовать 
свои силы в чемпионате «Открой 
рот».

«Раньше я все свое свободное 
время посвящала работе, – при-
зналась чемпионка. – Сейчас на-
хожусь в декретном отпуске, по-

тому попросила мужа посидеть с 
дочей и пошла на конкурс. Безум-
но люблю чтение! Во всех форма-
тах. «Открой рот» мне очень по-
нравился, как и то, что проходил 
он в прямом эфире».

Теперь именно Лилия Жарко-
ва в конце лета представит Кеме-
рово на региональной конферен-
ции «Сибирь» (турнир по чтению 
пройдет в рамках международно-
го форума «Территория иници-
ативной молодежи «Бирюса») в 
Новосибирской области. А обще-
российский финал чемпионата 
состоится в Москве.

Юлия Матющенко.

// творчество

С толковой расстановкой чувств
Отборочный тур всероссийского чемпионата  
по чтению вслух «Открой рот» прошел  
в минувшие выходные в Кемерове. Состяза-
ния состоялись в прямом эфире радиостанции 
«Кузбасс FM».

// комментарии

АЛЕКСЕЙ ДОРОНГОВ, заместитель начальника главного 
управления по работе со СМИ администрации Кемеров-
ской области:

– Я впервые в жюри конкурса, мне очень интересно. 
Очень рад, что проект по чтению вслух достиг фе-
деральных масштабов, рад, что Кемерово стал од-
ним из его региональных этапов, думаю, всем это 
пойдет только на пользу. А вообще «Открой рот» – 
это одна из тех акций, которые просто необходимы 
сегодня нашему обществу. Наряду с другим кеме-
ровским проектом, «Лучший», который я уважаю, и 
общероссийским «Тотальным диктантом».

НИКА ПРИТУПОВА, ведущая радио «Кузбасс-FM» и пря-
мого эфира «Открой рот»-2016:

– Такие чемпионаты по чтению вслух, конечно же, 

должны проходить именно на радио. Потому что 
ничего не может быть красочнее слова. И пусть 
эти слова произносятся даже неподготовленны-
ми людьми. Давно нам пора вернуть звание самой 
читающей нации, давно уже пора художественную 
литературу транслировать в СМИ, чтобы разжигать 
интерес к чтению. Мне очень нравились радиоспек-
такли, которые были популярны в советское время, 
когда можно было с литературой познакомиться на 
радио. И так хорошо, что эта традиция, хотя бы вот 
такими небольшими отрывками, в формате чемпи-
оната по чтению вслух, сегодня возвращается. Вы 
посмотрите, лица-то героев молодые, участникам 
нет и 30 лет. А это значит, что читающее поколение 
возрождается. И читать становится модно.
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Монитор для добрых дел
// образование

В конкурсе участвовали 28 детских садов, 
21 школа, 12 организаций дополнительного 
образования детей, семь колледжей и тех-
никумов, один вуз и два учреждения допол-
нительного профессионального образова-
ния из 20 территорий Кузбасса. Первый этап 
проходил заочно. На второй конкурсанты 
приехали в Кемерово. Каждый выбрал свою 
номинацию из предложенных, кто-то – по 
две. Некоторые названия номинаций явно 
необходимо расшифровать. Например, «со-
циализация»: тут оценивались результаты 
работы по взаимодействию с семьями, ре-
ализации программ воспитательной дея-
тельности и др.; «доступность образова-
ния» – с точки зрения различных категорий 
населения; «партнерство» – это результа-
ты работы по расширению общественного 
участия в реализации образовательной по-
литики, привлечению общественности к ре-
шению своих проблем.

«Жюрили» конкурсантов представи-
тели общественных организаций региона, 
бизнес-сообщества, профессионально-пе-
дагогических общественных организаций, 
прессы. В том числе и я, корреспондент 
«Кузбасса». И мне, в частности, было осо-

бенно интересно узнать, какую роль играют 
современные информационные технологии 
в дошкольном и общем образовании. Помо-
гают они реально или используются для га-
лочки. Тем более что все номинации охва-
тить в одном материале невозможно, хотя и 
в других много достижений.

В общем, оказалось, что система образо-
вания, как бы ее ни критиковали (и нередко 
справедливо!), находится в постоянном раз-
витии и улучшении. И компьютерная сеть 
играет в этом далеко не последнюю роль. 
Конкурс это четко продемонстрировал.

Компьютер лечит зрение
Возьмем хоть детские садики. Совершен-

но неожиданным для меня, например, ста-
ло многообразие вариантов использования 
компьютерных технологий в образовании 
дошколят. Здесь и связь с родителями через 
интернет, и создание детсадовских газет, и 
использование мультимедийных техноло-
гий, и электронные библиотеки, и многое 
другое.

А еще компьютеры, как выяснилось, 
можно использовать в лечебных целях. На-
пример, вразрез с расхожим мнением, что 

сидение за «компом» способно только пор-
тить зрение, новокузнецкий детский сад 
№ 229 успешно использует новейшие ком-
пьютерные технологии для коррекции зри-
тельных патологий. И речевых тоже. Конеч-
но, под контролем врачей и с их участием. В 
итоге и зрение, и речь у детей в этом садике 
действительно улучшаются.

Вообще, что касается детских садов, там 
много интересного происходит. И в пла-
не партнерства с организациями городов, с 
родителями, и в плане организации спор-
тивной и познавательной деятельности. 
Однако какую номинацию ни возьми – ин-
формационные технологии помогают везде.

Да и в школах тоже такая работа кипит.

Учеба на расстоянии
В ленинск-кузнецкой гимназии № 12 с 

2011 года работают над проектом «Созда-
ние центра дистанционного обучения для 
старшеклассников города». Он, кстати, при-
знан победителем областного конкурса со-
циально значимых проектов. В гимназии 
есть два комплекта оборудования для ор-
ганизации видеоконференц-связи (ВКС). В 
рамках этого проекта высокопрофессио-
нальные педагоги проводят занятия в он-
лайн режиме с учащимися 10-11-х классов 
города по подготовке к ЕГЭ по русскому, ли-
тературе и английскому языку. Для учащих-
ся гимназии педагоги города проводят за-
нятия по математике и физике.

А в новокузнецкой школе №110 дистан-
ционную форму используют для обучения 
детей-инвалидов из разных районов города. 
Их 57 человек. Кроме того, что это позво-
ляет детям с ограниченными возможностя-
ми здоровья полноценно учиться, они еще 
и включены во внеурочную деятельность 

школы и за её пределами (участие в конкур-
сах, олимпиадах, конференциях).

Область  
олимпийского резерва

Что касается участия в конференциях 
и олимпиадах – их огромное множество, и 
юные кузбассовцы (и школьники, и даже 
детсадовцы) принимают в них активное 
участие. Кстати, многие олимпиады прово-
дятся онлайн, какие-то сначала через ин-
тернет, затем требуют личного участия. Всё 
это позволяет талантливым ребятишкам 
выходить буквально на мировой уровень.

К примеру, лицеисты Городского класси-
ческого лицея в Кемерове с 2011 года еже-
годно принимают участие в Международ-
ной олимпиаде школьников в Анталии. За 
последние три года количество завоеван-
ных на этой олимпиаде медалей увеличи-
лось до 41, что в 2014 и 2015 годах позволило 
команде лицея занять I место в командном 
зачете по суммарным результатам по всем 
предметам. Традиционным является уча-
стие лицеистов в Международной научно-
практической конференции «Школьные 
Харитоновские чтения» в городе Сарове: за 
последние три года 22 из 29 кемеровских 
участников конференции были отмечены 
разными наградами.

В других образовательных организаци-
ях – другие находки и достижения. И дело, 
конечно, не только в наступлении новой, 
компьютерной эры. Педагоги, заинтересо-
ванные и образованные, всё это используют 
с пользой – вот что радует. В будущем обя-
зательно расскажем и о других участниках 
этого первого кузбасского конкурса, о дру-
гих номинациях.

Татьяна Фомина.

В Кемерове впервые прошел конкурс на лучшую образова-
тельную организацию региона. Организаторами выступили 
автономная некоммерческая организация «Центр образова-
ния взрослых» и Кузбасская выставочная компания  
«Экспо-Сибирь». 19 февраля объявили победителей.  
Но мы сегодня расскажем не столько о них, сколько  
об удачных новшествах, которые участники конкурса  
используют в своей педагогической работе.

Победители конкурса по номинациям
«Безопасность и здоровье»

1. Гимназия № 42, г. Кемерово.
«Доступность образования»
1. Школа № 110, Новокузнецк.

«Информатизация  
образования»

1. Кемеровский профессионально-
технический техникум

2. Институт повышения квалифика-
ции (Новокузнецк)

3. Трудармейская средняя школа 
(Прокопьевский район)

4. Юргинский технологический кол-
ледж.

«Качество образования»
1. Городской классический лицей  

(г. Кемерово)
2. Детсад № 3 «Кораблик» (г. Белово)

3. Дворец творчества детей и молоде-
жи Ленинского района г. Кемерово

4. Крапивинский дом детского твор-
чества

5. Кузбасский региональный инсти-
тут повышения квалификации и пере-
подготовки работников образования

6. Кемеровский областной медицин-
ский колледж

7. Школа № 32, г. Прокопьевск.
«Партнерство»

1. Детский сад № 26, г. Полысаево
2. Новопокровская основная школа 

(Тяжинский район).
«Социализация

1. Школа № 1 (г. Ленинск-Кузнецкий)
2. Центр детского творчества (Гурьев-

ский район).

  Мультяшный герой Лунтик, чьим именем названа одна из специальных коррек-
ционных программ,  вместе с педагогами и врачами помогает малышам новокуз-
нецкого детского сада № 229 улучшать зрение. 
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Победить коварный принцип йо-йо
// начни с понедельника!

  Диетолог Любовь Молярова уверена, что к каждому пациенту 
должен быть индивидуальный подход.

– Любовь Николаевна, по-
нятно, что сейчас у нас на 
диетологов ложится осо-
бая ответственность. А что 
вам самой как профессиона-
лу дает участие, к примеру, в 
телепроекте?

– Это, наверное, возможность 
донести свои знания и умения до 
тех людей, которые в этом нуж-
даются. Люди, приходившие на 
телевизионный кастинг «Жги-
шоу», все, как один, говорили: «Я 
всё перепробовал, разные дие-
ты, ничего не помогает, научите 
меня правильно жить, помогите».

Другой вопрос, что им хочет-
ся быстрого эффекта. Но чаще 
всего быстрый эффект – кратко-
временный. Потому что я абсо-
лютно уверена и не перестаю об 
этом говорить: ожирение – это 

  В распоряжении современных диетологов – самое «продвину-
тое» оборудование.

«Снижать вес нужно грамотно!» – это точно 
знает главный врач Кемеровского центра дие-
тологии и здорового образа жизни  
Любовь Молярова. Через ее кабинет прошло 
много тяжелых пациентов, которым Любовь 
Николаевна помогла постройнеть. Теперь 
грамотная помощь может стать еще более 
эффективной: в нашем регионе развернута 
масштабная акция по борьбе с лишним весом, 
при поддержке СМИ у диетологов появилась 
возможность научить многих людей правильно 
питаться и жить полноценной жизнью. Любовь 
Молярова, в частности, выступает экспертом 
в новом проекте телеканала СТС-Кузбасс под 
названием «Жги-шоу». О проблемах ожирения, 
которое, оказывается, приобретает уже черты 
эпидемии, мы с ней и поговорили.

не косметический дефект, как 
многие привыкли думать, это 
заболевание. Но люди не хотят 
этого слышать…

– Каковы же причины, вы-
зывающие это заболевание?

– Согласно определению Все-
мирной организации здравоох-
ранения ожирение – это хро-
ническое, рецидивирующее 
заболевание, влекущее за собой 
другие более грозные осложне-
ния: сахарный диабет, гипер-
тонию, заболевания суставов и 
некоторые онкологические за-
болевания. То есть, как бы это 
ни звучало пессимистично, оно 
возвращается. Если не начать 
менять свой образ жизни.

– По вашему мнению, в ка-
ком случае тот же телепро-
ект оправдает себя? Сколько 

человек должно похудеть и 
больше не вернуться к своему 
прежнему образу питания?

– Дело даже не в том, чтобы 
похудеть. Мы постараемся вло-
жить душу и сердце, чтобы все 
участники научились держать 
свой вес, чтобы лишние кило-

граммы к ним не возвращались. 
Это наш профессиональный 
долг. И большой плюс телепро-
екта в том, что он не кратко-
срочный. Пять месяцев – это 
хороший задел, чтобы научить 
правильно питаться.

– Любовь Николаевна, при 
отборе участников для «Жги-
шоу» на что вы обращали осо-
бое внимание?

– В первую очередь мне было 
важно узнать, были ли уже у 
участников эпизоды снижения 
веса ранее, как долго удержи-
вался вес. Смотрели на возраст, 
ну, и вообще на мотивацию, то 
есть насколько человек в дан-
ный момент готов.

– А почему это так важно 
– худел ли человек раньше? На 
что это может повлиять?

– Потому что чем больше эпи-
зодов снижения веса было, тем 
сложнее человеку будет худеть. 
Это называется «Принцип йо-
йо» (йо-йо – игрушка, которую 

еще называют «чёртик на верё-
вочке»: она может удаляться и 
возвращаться обратно. – Прим. 
ред.). При несбалансированном 
питании вместе с жировой тка-
нью уходят и мышцы. Мышцы 

– это своего рода печка для сжи-
гания жира. А чем их останется 
меньше, тем сложнее в дальней-
шем будет «сжигать» жир.

– И какой тогда выход?
– Телепроект не зря назва-

ли «Жги-шоу». А чтобы сжечь 
жир, нужно время. Это нель-
зя сделать быстро, следует де-
лать постепенно, и помимо пра-
вильного регулярного питания 
необходимы физические нагруз-
ки. Причем всё подбирается ин-
дивидуально. Без специалистов 
человеку сложно будет самосто-
ятельно выбрать правильную 
для себя программу.

– Тут возникает вопрос о 
доступности услуг диетоло-
га. Есть у нас врачи-диетоло-
ги при поликлиниках?

– Вообще должны быть, но 
пока в наших поликлиниках их 
нет. И врачи первого звена зача-
стую вынуждены обращать вни-
мание на последствия ожирения, 
когда человек уже приходит с 
такими заболеваниями, как са-
харный диабет или гипертония. 
Но ситуация начинает меняться, 
сейчас этот вопрос решают на 
законодательном уровне. В свою 
очередь наш центр диетологии и 
здорового образа жизни предпо-
лагает в дальнейшем сотрудни-
чество с поликлиниками.

– Любовь Николаевна, как 
по-вашему: стартовавшая в 
области акция действитель-
но своевременна? И каких ре-
зультатов от нее можно 
ожидать?

– Количество тучных людей 
растет с каждым годом и превра-
щается в эпидемию ожирения 
со всеми вытекающими послед-
ствиями – заболеваниями. Бла-
годаря акции мы сможем научить 
правильным привычкам людей 
со всей области. Подобного мас-
штабного проекта еще никто не 
проводил. Ну, и, конечно, это в 
первую очередь реальная по-
мощь справиться с лишними ки-
лограммами не только непосред-
ственным участникам проекта, 
но и всем тем, кто хочет научить-
ся жить и питаться правильно.

Полина Спиридонова.

// совет эксперта
ПОЛЕЗНЫЕ ПРОДУКТЫ ДЛЯ ЖЕЛАЮЩИХ БЫТЬ СТРОЙНЫМИ
Белок: говядина, кролик, индейка, рыба нежирных сортов (кам-
бала, треска, минтай, хек); 1 раз в неделю можно красную рыбу.
Жиры: подсолнечное, оливковое масло (1 столовая ложка в 
день). Сливочное масло – до 10 граммов в сутки.
Молочные продукты: творог (до 5% жирности), молоко, кис-
ломолочные продукты (1 и 1,5% жирности).
Сложные углеводы: крупы – 1 раз в день, макароны твердых 
сортов – 1 раз в неделю.
Яйца: 1 шт. в день, если нет проблем с холестерином.
Фрукты: 2 шт. в день, лучше яблоки и в первой половине дня. 
Под относительным запретом – бананы, хурма, виноград.
Орехи, семечки – 1 раз в неделю 30 граммов.
И ЕЩЕ ОДИН ВАЖНЫЙ СОВЕТ: ПЕРЕХОДИТЕ НА ОВОЩНЫЕ 
ГАРНИРЫ! ИХ МОЖНО СЪЕДАТЬ ДО 400 ГРАММОВ В ДЕНЬ.
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// ищу тебя, мама!

Хорошие ребята и помощники
Дорогие читатели, се-
годня мы познакомим 
вас с мальчишками 
из калтанского дет-
ского дома, каждый 
из которых мечтает 
о крепкой и друж-
ной семье. Надеемся, 
чьи-то добрые сердца 
отзовутся на их зов, и 
счастливых детей у 
нас в Кузбассе станет 
больше.

Михаил, 11 лет
Веселый, жизнерадост-

ный, никогда не унывающий 
ребенок. Работящий, силь-
ный, трудиться не только 
умеет, но и любит. А вообще 
у этого мальчика много та-
лантов и способностей. На-
пример, он с удовольстви-
ем посещает занятия таких 
кружков, как «Хозяюшка» 
и «Рукодельница». Обожает 
плести браслеты, колечки из 
разноцветных резиночек и 
дарить их девчонкам.

Никита, 7 лет
Весёлый, озорной маль-

чик. Любит животных, с 
трепетом заботится о них. 
Общительный, любозна-
тельный, ласковый. Никог-
да не откажет в помощи, лю-
бое поручение выполнит 
на «отлично». Любимые его 
игрушки – машинки и кон-
структоры, а в будущем он 
хотел бы профессионально 
заняться спортом. Педагоги 
отмечают, что Никита очень 
самостоятельный ребенок.

Никита, 13 лет
Трудолюбивый, добрый, 

спокойный, отзывчивый, ла-
сковый мальчик. Посещает 
секции по спортивному ту-
ризму и футболу, увлекается 
шахматами. А еще Никита – 
волонтер, особенно ему нра-
вится навещать ветеранов и 
оказывать им посильную по-
мощь. В семье он наверняка 
станет незаменимым помощ-
ником: без лишних напоми-
наний пропылесосит, помоет 
пол, вынесет мусор.

Роман, 13 лет
Очень сильный и добрый 

подросток. Спокойный, 
усидчивый, отзывчивый. Ув-
лекается спортом: футбо-
лом, волейболом, туризмом. 
Награжден губернаторским 
значком «Отличник физи-
ческой подготовки Кузбас-
са». Но есть у Ромы и хобби 
«для души»: он собирает ма-
кеты знаменитых кораблей 
и изучает все данные о них, а 
также сопутствующие исто-
рические факты.

//контакты

Если вы  
заинтересовались 
этими детьми,  
обращайтесь  
к региональному 
оператору  
Федерального банка 
данных по Кемеров-
ской области  
Елене Геннадьевне 
Колбиной  
по телефону  
(8-3842) 36-61-34.

Как мужчине сохранить здоровье и хорошее самочувствие?
Для сохранения мужского здоровья и хорошего самочувствия обратите внимание на линию 

натуральных средств Эффекс от компании Эвалар. Она разработана специально для мужчин, 
с учётом их физиологии и потребностей: в целях лечения, профилактики и повышения 
интеллектуальных, физических и сексуальных возможностей.

ЭФФЕКС красный корень – доказанный ЭФФЕКТ  
в лечении хронического простатита!

Для тех мужчин, кто не любит лечиться таблетками, появилась удобная альтернатива – 
спиртовая настойка ЭФФЕКС1 на основе красного корня, приятная на вкус, которую можно 
добавлять в воду или другие напитки. Эффекс красный корень лечит хронический простатит  
в комплексной терапии и в результате:

• Снимает воспаление, боль, отеки; 
• Избавляет от необходимости вставать по ночам;
• Улучшает потенцию2.
Также Настойка Эффекс красный корень имеет уникальный состав  

из высокогорных растений Алтая (Патент № 2259205)!
А для поддержания достигнутых результатов принимайте  

таблетки Красный корень.

Спрашивайте в Аптеках Эвалар 54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 62-37-06,
а также в аптеках города Топки (38454) 2-06-37, 4-73-21, 2-52-81,  
Ленинск-Кузнецкий, (38456) 30300, Березовский (38445) 32-8-89,  
Ленинск-Кузнецкий (38456) 758-12, Эдельвейс 31-49-95,  36-14-71.                               

Внимание! Новинки:
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www.evalar.ru «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). 

Эффекс Витамины для мужчин
12 витаминов, 7 минералов+биотин+  

экстракты левзеи и горянки.

Способствует:
 -Повышению 
физической 
выносливости

-Поддержанию 
здоровья 
предстательной 
железы

-Улучшению 
сексуальной 
функции

Эффекс Нейро
3 аминокислоты+витамины+ цинк+экстракт горянки.

Способствует:
-Продлению 
полового акта 
и улучшению 
качества секса

-Устранению  
нейрогенной  
причины  
преждевременной 
эякуляции

-Повышению 
полового  
влечения

Эффекс батончик
Экстракт маки перуанской+цинк+ ви-тамин Е

-   Снижает риск развития расстройств 
мужской половой системы

-   Способствует восстановлению  
нормальной сексуальной функции

заказывайте на сайте аптека.ру  
с бесплатной доставкой  
в ближайшую аптеку.
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Наши верные, любимые друзья!

  Никита Горбачев со своими любимыми котятами, которым посвящаются стихи.

Настя Григорьева из Ново-
кузнецка заняла 1-е место в 
конкурсе по югу Кузбасса. Она 
уже успела посетить контакт-
ный зоопарк «Ребятам о зверя-
тах» вместе с мамой, сестренкой 
Соней и любимым дедушкой. 
Больше всего будущей перво-
клашке понравился енот, ко-
торый сам залезал в стаканчик 
с кормом, и очень дружелюб-
ные кролики. А вообще Настя 
всю свою сознательную жизнь 
окружена живностью. Все лет-
ние месяцы на даче ее радовали 
кошки и собаки, индюки и ежи-
ки, коровы и черепахи, козы и 
даже пони. Подаренные, у со-
седей живущие и просто те, кто 
забредает порою на дачный уча-
сток. Все свои приключения и 
встречи с «братьями меньши-
ми» девочка подробно описа-
ла в сочинении и прикрепила 
большую подборку фотографий 

– начиная с 6-месячного свое-
го возраста. Радость от каждой 
встречи она разделяет со своей 
младшей сестренкой, которую 
и учит заботиться о питомцах, 
любить их.

А пятиклассник Никита Гор-
бачев из Кемерова (тоже 1-е 
место) поразил жюри конкур-
са трогательным стихотворе-
нием «Две мамы». Он посвятил 
его своему любимому кошечье-
му семейству. Дело в том, что 
у Никиты и его младшего бра-
тишки Марика живут дома две 
бенгальские кошки (бабуш-
ка и внучка). Они уже второй 
раз приносят потомство одно-
временно и потом воспитыва-
ют весь выводок вместе, не деля 
на правнуков и тетушек. Ники-
та и Марик очень любят, ког-
да в доме много котят, и всегда 
немного грустят, когда прихо-
дится с ними расставаться. Но 
они рады, что малыши находят 
новый дом и любящих хозяев. 
Ухаживая за ними, мальчишки 
чувствуют ответственность за 
тех, кто меньше и слабее.

А вот Вика Демина из Кисе-
левска (ей мы присудили 2-е ме-
сто) рассказала невероятно тро-
гательную историю о спасенном 
коршуненке и неожиданном ее 
продолжении. «Мы осторожно 
положили нашего найденыша в 
корзинку и понесли домой. Дома 
мы предложили коршуненку не-

Как мы и обещали, в итоге разы-
грано два комплекта наград. 

Бесплатно посетить кемеров-
ский зоопарк «Ребятам о зверятах» 
(ТРЦ «Зимняя вишня», пр. Ленина, 
35) смогут:

1-е место – Никита Горбачев,  
11 лет, г. Кемерово.

2-е место – Дмитрий Мезин,  
7 лет, Юргинский район, с. Новоро-
маново.

3-е место - Алена Митичкина,  
13 лет, г. Кемерово.

В новокузнецком зоопарке (ТРЦ 
«Сити-Молл», ул. Кирова, 55) обще-
нием со зверушками смогут насла-
диться:

1-е место – Настя Григорьева,  
7 лет, г. Новокузнецк.

2-е место – Виктория Демина,  
10 лет, г. Киселевск.

3-е место – Валерия Степаненко, 
11 лет, г. Белово.

Вот и завершился наш конкурс, организованный со-
вместно с контактным зоопарком «Ребятам о зверятах». 
Мы получили от юных читателей немало трогательных 
и забавных историй о животных (домашних и не очень), 
которые их чем-то порадовали, удивили, насмешили. 
Это были стихи, рассказы, рисунки и даже фэнтези!

много мяса, он с удовольствием 
его съел. Назвали мы нашего не-
ожиданного питомца Альпи. Так 
коршуненок прожил у нас неде-
лю. Мы кормили его мясом, а он 
постепенно набирался сил. Он 
стал часто вылезать из корзинки 
и пробовать летать. И мы поня-
ли, что подходит время расста-
вания. И вот утром мы с дедуш-
кой положили птенца в корзинку 
и понесли в лес… Прошло время, 
в выходные мы едем на дачу. Зай-
дя в калитку, я увидела сидяще-
го на теплице большого краси-
вого коршуна. Это был Альпи 

– я его сразу узнала по пятнышку 
на крылышке. Коршун немного 
посидел и улетел в лес, но приле-
тал к нам еще не раз за лето».

Отдельная благодарность от 
жюри ребятам из 1 «А» класса 
школы № 32 города Полысаево! 
Пять замечательных рассказов, 
наполненных теплотой и любо-
вью, мы особо выделили среди 
прочих. Это истории о волни-
стом попугае Гоше от Алены Ку-
лебакиной, котенке Бублике от 
Ивана Сарамудова, собаке То-
бике от Полины Свириной, коте 
Филе от Карины Криштоп и хо-
мячках Ульяне и Кеше от Софьи 
Бондарь.

А вообще большое спасибо 
за наблюдательность, чуткость, 
доброту и теплые слова каждо-
му, кто принял участие в нашем 
конкурсе!

// пишут дети

ИРИСКА СИМЕ НА ДЕСЕРТ
…У меня жила кошка, звали ее Сима. Порода си-
бирская. Зеленоглазая красавица, пестрая, как 
рябая Курица. Ума не занимать. Говорят, что кош-
ки привыкают к дому. Нет, Сима была нам верна 
от кончика носа до хвоста. Конечно, за такую вер-
ность без подарков не оставалась. То рыбка, то 
творожок – ее любимые блюда, ну, а лакомилась 
она… ирисками. Только бумажка зашуршит – она 
уже у нас на коленях!
Сима дожила до глубокой старости, была всегда у 
нас в почете, уж очень аккуратной, чистоплотной, 
умной была эта кошка.

Алена Митичкина, 13 лет, школа № 104,  
Кемерово.

ДВЕ МАМЫ
Еще вчера ложились спать мы с братом в тишине.
И думал я, что шесть котят во сне приснились мне.
Но утром встал, и вот сюрприз – шесть маленьких 
зверят
Лежат в кровати у меня и тоненько пищат.
Я удивился: как же так, откуда сей приплод?
Ведь было кошки две вчера, а тут сегодня вот!
Лежат и мамок теребят, уткнувшись им в живот,
И чьи котята эти шесть, кто вряд ли разберет.
Нам с братом в жизни повезло, есть мамочка у нас,
А у котят их сразу две, как будто про запас.
Одна уходит воду пить, вторая тут как тут.
Пожалуй, с мамами двумя все быстро подрастут!

Никита Горбачев,  
11 лет, Кемерово.

ЩЕНОК НАЙК
У меня теперь дружочек –
Милый, маленький щеночек.
Он смешной, игривый, классный –
У него ведь всё прекрасно!
Рыженькие ушки, тоненькие ножки,
Чёрненький носок, карий глазок.
Он таскает всё подряд,
Нежно любит нас, ребят.
Всех вокруг кусает,
Во двор чужого не пускает.
Любят всё равно его
Взрослые и дети.
Ведь игривее его
Не найдёшь на свете!

Екатерина Пискарёва, 5-й класс, Белово.

РАДА ВСЕГДА РАДА
Я хочу рассказать о собаке моей подруги – боль-
шом черном ротвейлере по кличке Рада. Рада 

– это «добрейшей души человек». Так мы все в 
нашем дворе ее называем. Двор у нас дружный, 
очень много детей, а Рада как воспитательница 
за всеми присматривает. Она следит за самыми 
маленькими, и когда малыши разбегаются в раз-
ные стороны, Рада бегает за ними и подталкивает 
носом, чтобы все собрались в одно место. Наша 
любимица дружит не только с людьми, она любит 
и соседских кошек, и хомячков, и птичек: подой-
дет, обнюхает, оближет и радостно виляет хвостом. 
Лучше нашей Рады нигде не найти!

Аня Алексахина, 8 лет, Ленинск-Кузнецкий.

  Новокузнечанке Насте Григорьевой в зоопарке очень понрави-
лись крольчата.   Уточка. Алиса Кочуганова,  7 лет. Кемерово.
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// возвращаясь к напечатанному

«Сезон проблем» 

 «ОАО «Кузбассгипрошахт» приняло решение о 
проведении конкурса по отбору аудиторской органи-
зации для осуществления обязательного ежегодного 
аудита организации.

Необходимые сведения:
Адрес организации:

- г.Кемерово, ул. Островского, 34.
2. Время и место проведения конкурса:

- 25.03.2016 года в 10 часов 00 минут, каб. №108, 
г.Кемерово, ул. Островского, 34.

3. Предмет договора:
- открытый конкурс на право заключения Договора 

на оказание услуг по проведению обязательного еже-
годного аудита бухгалтерской (финансовой) отчетно-
сти ОАО «Кузбассгипрошахт» на 2016 год.

4. Срок проведения обязательного аудита:
- этап №1– ноябрь 2016год.
- этап №2– март 2017года

- этап №3– апрель 2017 года.
5. Место получение конкурсной документации:

- г. Кемерово, ул. Островского, 34, т. 58-83-68.
6. Порядок, место и срок подачи заявки на участие 

в конкурсе:
- заявка на участие в конкурсе подается в каб. 301 

в течение 30 дней с даты опубликования извещения о 
проведении конкурса.

7. Срок заключения договора с победителем кон-
курса:

- 30 мая 2016 года.
8. Требования к аудиторским организациям, уста-

новленные Федеральным законом «Об аудиторской 
деятельности». Дополнительное требование: опыт 
работы аудиторской организации не менее 3 лет.

Генеральный директор ОАО «Кузбассгипрошахт» 
В.Н. Каталицкий.

Все счета клиентов, открытые 
в ДО «Ленинский» Филиала №11 
ПАО МОСОБЛБАНК, автоматиче-
ски будут переведены для даль-
нейшего обслуживания в

Филиал №11 ПАО МОСОБ-
ЛБАНК по адресу: 650000, г. Кеме-
рово, ул. Весенняя, д. 24.

Закрытие ДО «Ленинский» Фи-
лиала №11 ПАО МОСОБЛБАНК не по-
влечет за собой изменения условий 
обслуживания. Обращаем внимание 
также на то, что клиентам не требу-

ется перезаключать действующие в 
настоящее время договоры и согла-
шения с Банком. Все обязательства 
ПАО МОСОБЛБАНК перед клиента-
ми и контрагентами сохраняют свою 
юридическую силу, и Банк гаранти-
рует их исполнение в полном объеме 
и в установленные сроки.

Дополнительную информацию 
вы можете получить:

• по телефону 8 (800) 200-14-15 
круглосуточно, звонок по России 
бесплатный

• по телефонам в г. Кемерово: 
8 (3842) 36-38-92, 36-37-98

• на официальном интернет-
сайте Банка http://mosoblbank.ru/

Приносим свои извинения за 
доставленные неудобства.

Надеемся на ваше понимание и 
дальнейшее сотрудничество.

www.mosoblbank.ru 

8 800 200 14 15

ПАО МОСОБЛБАНК сообщает, что 15 марта 2016 года прекращает работу ДО «Ленинский» Филиала №11 ПАО 
МОСОБЛБАНК, расположенный по адресу: 650056,  Кемеровская область, г. Кемерово, б-р Строителей, д. 21.

ПАО МОСОБЛБАНК. Генеральная лицензия Банка России № 1751. Реклама

9 июня прошлого года 
предприниматель выиграл 
конкурс на размещение сезон-
ных объектов: «15-го офици-
ально огласили результаты, 
подписали договор, – расска-
зывает он. – Только после это-
го я начал строить павильон. 
Построил. Купил велосипе-
ды в кредит… А через неделю 
ко мне приехали сотрудники 
ГИБДД: «Вы поставили свой 
павильон в «треугольнике ви-
димости». — «Простите, но это 
не я поставил. Это место мне 
указала администрация Цен-
трального района». – «Ниче-
го не знаем, вот вам штраф 25 
тысяч рублей как ИП…» Тогда 
я обратился к уполномоченно-
му по защите прав предприни-
мателей!..»

Тот помог защитить его в 
суде, и штраф ГИБДД пред-
принимателю не пришлось 
платить.

«Но, анализируя эту жало-
бу, мы выявили ряд системных 
проблем - тех, которые появ-

ляются у бизнеса из-за несо-
вершенства законодательства, 
местного в том числе», — уточ-
нила кузбасский бизнес-ом-
будсмен Елена Латышенко.

Например, состав рабочей 
группы, которая рассматри-
вает предложения о внесе-
нии изменений и дополнений 
в схему размещения нестаци-
онарных торговых объектов 
в Кемерове, не соответству-
ет установленным законода-
тельством требованиям: она 
состоит только из сотрудни-
ков различных структурных 
подразделений городской ад-
министрации. Кроме того, не 
определен ни порядок функ-
ционирования этой рабочей 
группы, ни порядок и сроки 
принятия решений и оформ-
ления их результатов.

«Предприниматели вправе 
думать, что собирается неиз-
вестно кто, и только по им  од-
ним известным правилам при-
нимают решение, основываясь 
на критериях «красивый-не-

красивый», - не раз пыталась 
убедить администрацию Ке-
мерова Латышенко. Но поняв, 
что чиновники не собираются 
менять устоявшийся порядок, 
бизнес-омбудсмен обратилась 
в прокуратуру Кемеровской 
области. 

Прокурор города Олег За-
ратовский согласился с до-
водами уполномоченного по 
защите прав предпринимате-
лей в Кемеровской области и 
направил главе города Кеме-
рово представление об устра-
нении нарушений законода-
тельства (было это в октябре 
2015-го).

16 февраля нынешнего года 
на официальном сайте адми-
нистрации города Кемерово, в 
разделе «Оценка регулирую-
щего воздействия», появились 
проекты положения о рабочей 
группе по рассмотрению пред-
ложений о внесении изменений 
и дополнений в схему размеще-
ния нестационарных торговых 
объектов и ее составе. Кстати, 
представлять интересы пред-
принимателей города в этой 
группе предложено герою пу-
бликации «Сезон проблем» 
Станиславу Козыреву. 

Общественные консульта-
ции по проектам продлятся 
до 3 марта с. г., все заинтересо-
ванные лица могут оставить на 
сайте администрации свои за-
мечания и предложения.

Вера Карзова.

В публикации под таким заголовком 
(«Кузбасс» за 21 октября 2015 года) 
мы рассказали о проблемах, с которыми 
столкнулся владелец сети павильонов 
проката спортинвентаря «Старт» 
Станислав Козырев, открывая такой 
павильон в Центральном районе Кемерова. 
И вот продолжение истории.

К сведению депутатов и избирателей!
25 февраля 2016 года в 10.00 по адресу: Совет-

ский проспект, 58 (большой зал), состоится тридцать 
седьмая сессия Совета народных депутатов Кеме-
ровской области, на которой будут рассмотрены во-
просы:

-   о проекте закона Кемеровской области «О вне-
сении изменений в Закон Кемеровской области «Об 
областном бюджете на 2016 год»;

- о соблюдении прав и свобод человека и граж-
данина на территории Кемеровской области в 2015 
году и другие вопросы.

Трансляция сессии Совета народных депутатов Ке-
меровской области в режиме реального времени бу-
дет организована на официальном сайте Совета на-
родных депутатов Кемеровской области по адресу: 
www.sndko.ru

Извещение
о предоставлении земельного участка

для индивидуального жилищного строительства
Комитет по управлению государственным имуще-

ством Кемеровской области извещает о возможности 
предоставления земельного участка в собственность, 
для индивидуального жилищного строительства, из зе-
мель населенных пунктов, расположенного по адресу: 
г. Кемерово, ул. Грязовецкая, южнее №7, с кадастровым 
номером 42:24:0401052:1141, площадью 712 кв. м.

Гражданам, заинтересованным в предоставлении дан-
ного участка, в течение тридцати дней со дня опублико-
вания и размещения настоящего извещения (дата окон-
чания приема заявлений – последний день указанного 
срока) необходимо подать письменное заявление о на-
мерении участвовать в аукционе по адресу: г. Кемерово, 
пр. Советский, 58.

Телефоны для справок: 58-78-14, 36-14-41.

Председатель комитета А. А. Решетов.

«Кузбассэнергосбыт» уведомляет 
о переводе потребителей

на прямые договоры

ОАО «Кузбассэнергосбыт» в соответствии с тре-
бованиями п.20 б. постановления Правительства 
РФ от 21.01.2004 № 24 «Об утверждении стандар-
тов раскрытия информации субъектами оптового и 
розничных рынков электрической энергии» сооб-
щает о переводе жителей многоквартирных домов 
г. Новокузнецка с 1 марта 2016 года на прямые до-
говоры.

Руководствуясь постановлениями Правительства 
РФ № 124 от 14.02.2012 и № 442 от 04.05.2012, в свя-
зи с неоднократными нарушениями условий дого-
воров электроснабжения о своевременной оплате за 
потребленную электрическую энергию и наличием 
задолженности за ресурс, превышающей стоимость 
электроэнергии за 3 расчетных периода (месяца) со 
стороны ООО УК «Первая Управляющая», гаранти-
рующий поставщик отказался от исполнения дого-
воров с этой организацией. Оплату электрической 
энергии, в том числе на общедомовые нужды, по-
требителям, которые ранее обслуживались данным 
юридическим лицом, необходимо осуществлять в 
ОАО «Кузбассэнергосбыт».

Со списком многоквартирных домов, перешедших 
на прямое обслуживание, можно ознакомиться на 
сайте кузбассэнергосбыт.рф, в разделе «Раскрытие 
информации»/ «Информация, подлежащая раскры-
тию ОАО «Кузбассэнергосбыт» как гарантирующим 
поставщиком»/ «Прочая информация, подлежащая 
раскрытию».

ОАО «Кузбассэнергосбыт»
650036, Российская Федерация
г. Кемерово, пр. Ленина, 90/4
тел. (384-2) 45-33-09, 35-00-24
e-mail: KESadm@mechel.com
кузбассэнергосбыт.рф
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Кузбасские гектары
Есть идея!

Безвозмездно раздать бо-
лее 90 тысяч гектаров зем-
ли под личные подсобные и 
фермерские хозяйства гото-
вы власти Кузбасса. На про-
шлой неделе состоялась пресс-
конференция, на которой 
объяснить смысл этой идеи и 
механизмы ее реализации по-
пытались заместитель губер-
натора по агропромышлен-
ному комплексу, природным 
ресурсам и экологии Илья Се-
редюк, председатель комите-
та по управлению госимуще-
ством Кемеровской области 
Александр Решетов, начальник 
департамента сельского хозяй-
ства и перерабатывающей про-
мышленности Олег Третьяков.

– Мы преследуем несколько це-
лей, – объяснял Илья Середюк. – 
Во-первых, достижение самодо-
статочности и продовольственной 
безопасности и Кузбасса, и отдель-
ной семьи. Во-вторых, здесь есть 
экономическая составляющая, 
ведь эффективное ведение нату-
рального хозяйства может приве-
сти к получению доходов, к само-
занятости, особенно в отделенных 
территориях, где нет какой-либо 
работы. Затем здоровье нации, это 
через качественные продукты пи-
тания и через нахождение в эко-
логическом месте, в природе. И 
еще одна задача – освоение бро-
шенных земель. По статистике у 
нас на сегодня 94 тысячи гектаров 
простаивает… Для кого-то следу-
ющим шагом может стать и созда-
ние родовых поместий…

Вот цифры и факты, озвучен-
ные на пресс-конференции. Из 94 
тысяч гектаров неиспользуемых 
кузбасских земель сельскохозяй-
ственного назначения 24 тысячи 
находится в Ижморском районе, 
17 тысяч – в Мариинском. Нема-
ло свободной земли в Тяжинском, 
Чебулинском, Яйском, Яшкинском, 
Юргинском, Топкинском, Крапи-
винском районах. Есть возмож-
ность предоставить по 2,5 гектара 
желающим организовать фермер-
ские хозяйства в Беловском, Про-
копьевском, Кемеровском рай-
онах. Впрочем, земли можно 
получить и больше, но тогда за нее 
нужно будет платить.

Одно из условий получения 
бесплатного участка – сохране-
ние профильности земли сель-
скохозяйственного назначения. 
На ней можно выращивать овощи 

и мясо, содержать пчел или кро-
ликов, выращивать картофель и 
косить сено, и через пять лет, во 
время которых не нужно платить 
ни аренду, ни налог, землю можно 
будет оформить в собственность. 
На этой земле можно строить хоз-
постройки и картофелехрани-
лища, но нельзя, поскольку это 
земли сельхозназначения, возво-
дить коттеджи и дома постоянно-
го проживания. Если полученный 
участок зарастет репьем и не ис-
пользуется по назначению, его у 
вас заберут.

По районам сформирован 
«банк» свободных территорий 
сельхозназначения. К приме-
ру, на портале земельно-имуще-
ственных услуг Кемеровского 
района в разделе «Площадки для 
КФХ и ЛПХ» (http://zemkemr.ru/
ploshhadki_kfx_lpx) выставлены 
пять участков по 10-15 гектаров 
каждый неподалеку от Баранов-
ки, Щегловки, Черемичек и Усть-
Хмелевки. Документы от пре-
тендентов подаются в комитеты 
по управлению муниципальным 
имуществом, в течение 30 дней 
вы должны получить ответ, и 
если решение положительное, то 
через четыре-пять месяцев у вас 
в руках окажется документ, под-
тверждающий право трудиться 
на полученных гектарах ближай-
шие пять лет.

Да, обработать 2,5 гекта-
ра вручную вряд ли удастся. На 
пресс-конференции было подчер-
кнуто, что для тех, кто намерен за-
ниматься фермерством, действу-
ют программы для начинающих 
фермеров и по развитию семейных 
животноводческих ферм…

Из истории
В истории и страны, и Кузбас-

са уже были случаи безвозмездной 
раздачи земли. Четверть века на-
зад правительство приняло реше-
ние о реорганизации колхозов и 
совхозов и порядке приватизации 
государственных сельхозпред-
приятий. В итоге у коллектив-
ных хозяйств изменился органи-
зационно-правовой статус, они 
смогли выбрать формы предпри-
нимательства с закреплением за 
работниками имущественных 
паёв и земельных долей с правом 
свободного выхода из состава кол-
лективного хозяйства без согла-
сия на то трудового коллектива. 
Земельная доля составляла около 
десяти гектаров, именно с них, ре-

шив работать самостоятельно, и 
начинали первые фермеры.

Земельные паи предоставля-
лись однократно и бесплатно. По-
лучали их сотрудники ликви-
дированных или подлежащих 
реорганизации сельхозпредприя-
тий, а также те, кто вышел на пен-
сию именно в этой организации, 
медицинские работники, учителя, 
работники сферы культуры. Рабо-
ту кадастровой службы и налоги 
был обязан оплачивать дольщик. 
Земельный пай нельзя было ис-
пользовать под строительство, по-
скольку он предназначался только 
для ведения сельского хозяйства…

Да, кто-то, начав с малого, раз-
вился, построил фермы, хранили-
ща, обзавелся современной тех-
никой, занялся переработкой: в 
Кузбассе такие примеры есть. Но 
сказать, что кузбасское/россий-
ское фермерство массово стало 
успешным, – по меньшей мере не-
честно. Это до сих пор очень ри-
скованный бизнес, крайне зави-
симый не только от внутренних 
причин, но и от внешних, на ко-
торые влиять практически невоз-
можно.

За четверть века не удалось 
поднять престиж сельского труда, 
добиться уверенности в будущем 
деревни. Пустые стайки, запущен-
ные огороды – достаточно типич-
ные картинки сельской глубинки…

Одна из проблем, которые при-
дется решать «новейшим» фер-

мерам и желающим заняться 
личным подсобным хозяйством, 

– финансовая. 2,5 гектара вряд ли 
удастся вскопать лопатой, а полу-
ченный урожай не сохранишь в 
гараже, дожидаясь «нормальной» 
цены. К примеру, по программе 
поддержки начинающих ферме-
ров на начало бизнеса можно по-
лучить грант до полутора мил-
лионов рублей при обязательном 
участии собственных средств фер-
мера, которые должны составлять 
не меньше десяти процентов к 
сумме гранта. Претендент на грант 
должен иметь среднее специаль-
ное или высшее «профильное» об-
разование, или дополнительное 
профессиональное по сельскохо-
зяйственной специальности, или 
трудовой стаж работы в сельском 
хозяйстве не менее трех лет, или 
осуществлять ведение или со-
вместное ведение личного подсоб-
ного хозяйства не менее трех лет, 
иметь качественный бизнес-план.

Такие гранты с 2012 года по-
лучили 67 начинающих ферме-
ров Кузбасса, в том числе 24 в 2015 
году. Но грантовая поддержка вы-
борочна, основной массе нович-
ков придется развиваться на соб-
ственные средства.

Где-то далеко
Землю раздают не только в 

Кузбассе. Так, одна из самых из-
вестных похожих программ реа-
лизуется на Дальнем Востоке, где 
россиянам могут безвозмездно 
раздать более 140 миллионов гек-
таров. «Дальневосточный гектар» 
может получить каждый гражда-
нин России при условии, что уча-
сток расположен не ближе 10 ки-
лометров от малых городов и не 
ближе 20 от городов крупных.

Уже с 1 мая выдавать такие 
участки будут по упрощенной схе-
ме, то есть без проведения када-
стровых работ и вынесения гра-
ниц участков на местность, сроком 
на пять лет. В дальнейшем земля, 
используемая по назначению, пе-
рейдет в собственность аренда-
тора, а если участок все это время 
простаивал, вернется государству.

Подача заявок организована 
по-современному, на специальном 

сайте. После регистрации полу-
ченные на нем логин и пароль от-
крывают пользователю доступ к 
карте земельных участков. Для ре-
шения организационных вопро-
сов граждане РФ, получившие бес-
платный гектар, могут обратиться 
в специальные информационные 
центры, которые должны оказать 
содействие, к примеру, переселен-
цам в получении целевого кредита, 
трудоустройстве, а также станов-
лении бизнеса…

Это к тому, что для создания 
и отработки механизма выдачи 
«кузбасских гектаров» нужно ис-
пользовать уже имеющийся опыт, 
совершенствуя и максималь-
но упрощая этот механизм. Так, 
если документы на 2,5 гектара бу-
дут традиционно готовиться 4-5 
месяцев, землю люди получат к 
концу лета, потеряв целый сель-
скохозяйственный год. Очевидно, 
необходимо проработать возмож-
ность упрощения и сокращения 
сроков этой процедуры.

«Кузбасские гектары» – одна 
из многочисленных идей, опро-
буемых в области для повыше-
ния интереса к сельскому труду, 
натуральным местным продук-
там, здоровому образу жизни. 
Часть идей можно считать впол-
не успешными, это раздача ма-
лоимущим семьям коров, овец, 
кроликов, кур-несушек, цыплят, 
семян. Это попытки стимулиро-
вать кузбассовцев к самообеспе-
чению, что особенно актуально в 
условиях кризиса и сокращения 
доходов. По мысли власти, «куз-
басские гектары» могут способ-
ствовать появлению новых, пусть 
и некрупных, агропроизводите-
лей. Которые сначала накормят 
себя и свою семью, а потом, раз-
вившись, помогут накормить и 
весь Кузбасс.

Игорь Алехин.

P.S. Мы ждем от наших читате-
лей, которые хотят получить «куз-
басские гектары», рассказов о том, 
как это у них получается, какие 
возникают проблемы, что нуж-
но сделать, чтобы новая програм-
ма дала отдачу. Телефон для кон-
тактов: (8-3842) 35-39-88, e-mail 

– ialehin@yandex.ru

ИЗВЕЩЕНИЕ О СОГЛАСОВАНИИ ПРОЕКТА МЕЖЕВАНИЯ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Бахаревой Эльмирой 
Талгатовной,  № квалификационного аттестата 42-13-
376, г. Новокузнецк, ул. Сеченова, 28а, каб. 610,  Oft@
gisnk.ru, тел. 8(3843) 70-12-24, 89236379168, в отно-
шении земельного участка с кадастровым номером 
42:10:0000000:157, расположенного: обл. Кемеров-
ская, р-н Прокопьевский, Федеральное ГУП совхоз 
«Ясная Поляна», принадлежащего на праве общей 
долевой собственности Муниципальному образова-
нию Прокопьевский муниципальный район, выпол-
няются кадастровые работы по подготовке проекта 
межевания по выделению земельного участка в счет 
земельной доли, принадлежащей вышеуказанному 
участнику долевой собственности. Местоположе-
ние выделяемого земельного участка: Кемеровская 
область, Прокопьевский муниципальный район, Яс-
нополянское сельское поселение. Заказчиком када-

стровых работ является Муниципальное образова-
ние Прокопьевский муниципальный район, почтовый 
адрес: 653033, г. Прокопьевск, пр. Гагарина, 1в; кон-
тактный телефон: 8 (3846) 62-12-14. 

С проектом межевания земельного участка мож-
но ознакомиться по адресу: 654000, Кемеровская 
область, г. Новокузнецк, ул. Сеченова, 28а, каб. 610, 
электронная почта: Oft@gisnk.ru, тел. :8(3843) 70-12-
24, 89236379168, в будние дни,  с 9.00 до 17.00. 

Обоснованные возражения заинтересованных лиц 
по проекту межевания границ земельного участка от-
носительно размера и местоположения выделяемого 
земельного участка в счет земельной доли принима-
ются в течение 30 дней со дня опубликования  насто-
ящего извещения по адресу: 654000, Кемеровская 
область, г. Новокузнецк, ул. Сеченова, 28а, каб. 610.-

  В Кузбассе немало земли, которая ждет новых хозяев. Фото автора.
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Начни сначала...
Она похоронила четырех мужей, пятого проводила в монастырь… 
И недавно вышла замуж за шестого!

…В фильме «День 
сурка» герой, 
застряв в фан-
т ас т и ч е с кой 

«петле времени», каждое утро 
встает и узнает: на дворе опять… 
2 февраля. И начинается всё с 
одной и той же песни по радио. И 
вырваться из объятий рокового 
дня ему практически невозмож-
но. И всё же… Новокузнечан-
ка Татьяна Геряева, уроженка 
февраля, вот уже 45 лет живет в 
рамках другой роковой «петли 
времени». Не выдуманной ки-
носценаристами, а вполне ре-
альной. И каждый главный муж-
чина, появляющийся в ее жизни, 
говорит… одну и ту же фразу.

– Ну прямо как сговорились, 
– всплескивает руками, не пере-
ставая удивляться, Татьяна. – 
«Такой, как ты, нигде не найти. 
Ты даже сама не понимаешь, ка-
кая ты хорошая, ты даже сама не 
понимаешь, КАК я тебя люблю!»

Она цитирует одного – мед-
ленно, торжественно произ-
несшего эту клятву в далеком 
1971-м. Второго – пылко повто-
рившего её в 1987-м. Третьего – с 
хрипотцой в голосе, как у Высоц-
кого, произнесшего те же слова 
в 1992-м… И шестого, вставше-
го на колени в январе 2016-го и 
предложившего руку и сердце…

Предсказание
- Я впервые влюбилась в 15 лет, 

в самый Новый год, – вспоми-
нает 62-летняя Татьяна, улыб-
нувшись так светло, что милая 
девчонка снова «пробивается» 
сквозь время, она видна и в лег-
кости походки, и в засиявшем 
взгляде, и в глубоком грудном 
голосе, и в признаниях о вечной 
вере в чудо. – Мама отпустила 
меня встречать Новый год с под-
ружкой – в компанию молодежи. 
А компания перебралась в дру-
гой дом, Колин.

Так Коля с Таней и познако-
мились.

Он был старше. И, вернув-
шись из армии через два года, 
уже с большой стопкой Таниных 
писем, увидев такую же стопку 
зачитанных страниц, позвал за-
муж.

Он хотел, чтобы их любовь, 
зажегшись в сказочную ночь 
любимого праздника, разгоре-
лась дальше, в семейном статусе, 
тоже накануне Нового года. И 
попросил в загсе, чтобы их заре-
гистрировали 31 декабря.

Влюбленным пошли навстре-
чу. Свадьба гуляла всю ночь у 
сиявшей ёлки, желая 18-летней 
невесте и 20-летнему жениху 
счастья и семейного волшебства.

– И с тех пор Новый год я всег-
да встречала в моем голубом 
свадебном платье, – улыбается 
Татьяна. – Оно стало платьем 
Снегурочки.

Но спустя годы, как их дочь и 
сын выросли, платье Снегурочке 
стало тесным. Волшебство, каза-
лось, прошло.

– В моей душе стало расти… 
ожидание. Чего? Еще большей 
любви… Пришло лето. Я два ме-
сяца то и дело подбегала к окну, 
смотрела с девятого этажа на 
наш многолюдный район и слов-
но слышала чей-то зов. Сама 
себе удивляясь и ничего про 
себя не понимая, – рассказывает 
Татьяна. – А потом судьба пода-
рила встречу. Мне и Мише-так-
систу.

…Объявив мужу, что полю-
била другого, Татьяна броси-
лась из дома вон, виня себя, но 
не в силах справиться с сердцем. 
Муж кричал ей вслед из распах-
нутого окна девятого этажа – на 
весь двор: «Вернись! Я так тебя 
люблю!» А она запрещала себе 
оглянуться…

Потом, казалось, жизнь всё 
расставила по местам. Оставлен-
ный ею муж Коля через месяц 
женился на другой. Таня с Ми-
шей через полгода обвенчались. 
Но через пять лет он ушел, что-
бы вернуться, чтобы опять уйти 
и вернуться, и опять, и опять…

Вот тогда – в очередное его 
метание – гадалка из соседнего 
города, славившаяся предска-
заниями будущего, и предрекла 
Татьяне, что вообще-то будет у 
нее в жизни… пять мужей. И что 
каждый будет любить ее до са-
мой своей смерти. И что каждо-
го будет любить она...

Татьяна тогда пожала плеча-
ми – не поверила. Но всё сбы-
лось.

Николай, Миша, второй 

Миша, второй Коля… Каж-
дый следующий муж «повто-
рял» предыдущего. Череда оди-
наковых имен и этапов жизни 
всё больше вызывала у Татья-
ны смятение. Она словно шла по 
жизни кругами – круг за кругом. 
Раз за разом поражаясь тому, что 
внешние данные у ее спутников 
разные, а душа словно на всех 
одна…

Защита
Третий муж умер внезапно, 

когда они с Таней шли по улице.
– Он упал вдруг у подъезда. Я 

даже ничего не поняла, закрича-
ла. Подбежали прохожие. Среди 
них оказался врач. Он и сказал, 
что помощь не нужна, что Миша 
умер, – рассказывает Татьяна. – 
Его часы на руке встали в мину-
ту смерти.

С той минуты началась чере-
да похорон, как и предсказывала 
пророчица.

Третий муж «ушел» первым 
– прямо у дома. Первый, второй, 
четвертый умерли в больнице. И 
каждый «звал» её. И беду с каж-
дым она, даже если не была ря-
дом, чувствовала на расстоянии. 
Видела во сне и неслась к нему, 
спешила отбить у смерти.

За четвертым она ухаживала 
в больнице дольше всех. А по-
том отправилась в Центральную 
Россию по святым местам, оста-
вив за себя на дежурстве у посте-
ли умиравшего дочку.

– Я везде молила об исцелении 

Коли... А как вернулась домой, 
бросилась в больницу, и врач 
сказал: «Это чудо – ваш муж вы-
жил». Он прожил после этого еще 
два года, – рассказывает Татьяна.

…День, когда она осталась 
одна после уже четвертых похо-
рон (впрочем, не одна, а с под-
держкой пятого мужчины – Ко-
сти), Татьяна запомнила как 
самый страшный день в жизни. 
Ее мучило чувство: и было жен-
ское счастье, и было его мно-
го, и ушло оно – одно за другим 

– стремительно… И так важно 
было что-то в судьбе изменить!

Но, видно, и правда всё зара-
нее расписано на небесах… С пя-
тым другом жизни, Костей, Та-
тьяна познакомилась в церкви 
еще давно. Просто здоровались, 
шли вдоль церковной ограды 
вместе… Он помог ей пережить 
горе и бремя самых больших 
размышлений о смысле жизни и 
предназначении…

– А когда у Кости замирото-
чила икона, и он рассказал мне, 
что решил уйти в монастырь, я 
поняла: это знак божий, не ста-
ла мешать. Он стал монахом. И 
молится теперь за всех нас... И 
я тоже задумалась о выборе та-
кого же – монашеского – пути, – 
признается Татьяна.

Но… встретила Романа, быв-
шего «афганца» с раненным вой-
ной сердцем. Он до сих пор часто 
видит в снах, как ведет колонну 
советских бензовозов с «горюч-
кой» по краю ужасной пропасти 
в горах, как под обстрелом горят 
машины, сбивают друг друга, 
толкают вниз… Просыпается с 
криком потери друзей. И только 
женская рука, Танина, прикос-
нувшись ко лбу, облегчает боль, 
помогает ему жить дальше…

Татьяну Роман отвел в загс, 
применив военную хитрость. 
Сказал: давай просто спро-
сим насчет регистрации, ведь 
вдруг?.. Она подумала: шутит. А 
приехали…

– Меня спросили: «Фами-
лию мужа брать будете?» Расте-
рялась, почувствовала, что-то 

стремительное и снова такое хо-
рошее надвигается. И тут сразу 

– свадебная церемония… Домой 
приехала, позвонила: «Сестра, 
я снова замуж вышла! – смеется 
счастливо Татьяна.

Теперь уж, точно, навсегда… 
Ведь за долгие годы поиска се-
мейного счастья (а поиск был 
лишь чуть отчаяннее, порыви-
стее, доверчивей, чем у любой 
из нас; а главное, как разгорится 
сердце, – безогляднее и терпи-
мее) Татьяна поняла:

– Не нужно бояться любить. 
И любить надо не за слова, а за 
сердце!

Завет… Чапая
Кстати, откуда в этой малень-

кой женщине столько внутрен-
ней смелости, силы, чтобы раз 
за разом начинать всё сначала?

Наверное, это в генах.
– Мой дед Гаврил Геряев слу-

жил у Чапаева. Был с ним в по-
следнем бою, переплывал с 
Чапаем реку, – рассказывает Та-
тьяна.

Напомним, 5 сентября 1919-го 
отряд героя гражданской войны 
Василия Чапаева был окружен 
«белыми» и разбит. Около сотни 
«красных» бойцов пробились с 
раненым Чапаевым к реке и бро-
сились в ледяную воду. Чапаев 
погиб… История героя, с его зна-
менитой фразой, адресованной 
смерти и вообще любым неудачам 
(«Врешь – не возьмешь!»), вошла в 
историю России и чуть ли не каж-
дой семьи. В том числе – Таниной.

Дед-чапаевец, прошедший 
еще Великую Отечественную, 
два года плена, вернувшись в 
1946-м к жене полуживым и 
много лет парализованный, не-
мощный ногами, но сильный 
руками (даже делал валенки на 
продажу), учил детей и внуков 
и особенно любимую внучку 
Таню никогда не сдаваться. Чер-
пать силу в семье, быть вместе 
до смертного часа и идти даль-
ше… И верить.

Лариса Максименко.

  Со вторым, идеалом...

  С первым мужем, новогодним.

  Дед Гаврил (в центре), служивший у Чапаева, и маленькая Таня.
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От всей души!  
И на здоровье!

Департамент охраны  
здоровья населения  
Кемеровской области  
издал приказ  
«О маршрутизации специ-
ализированной хирургиче-
ской помощи детям».  
Прокомментировать его  
редакция попросила  
главного детского  
хирурга Кузбасса  
Виктора Кравченко:

– К сожалению, территории Куз-
басса, где работают детские хирурги, 
можно пересчитать по пальцам. Это 
города Кемерово, Новокузнецк, Ан-
жеро-Судженск, Прокопьевск, Кисе-
левск, Ленинск-Кузнецкий, из районов 
можно назвать Тисульский, Топкин-
ский, Прокопьевский… В других экс-
тренную и плановую хирургическую 
помощь детям и подросткам оказыва-
ют хирурги взрослой лечебной сети.

Но дети – не уменьшенная копия 
взрослых, они имеют особенности в 
развитии и течении заболеваний, да 

и детская патология зачастую отли-
чается от взрослой. Поэтому и были 
разработаны маршруты движения 
пациентов в возрасте до 18 лет – для 
оказания им плановой хирургиче-
ской помощи. 

Все районы и малые города обла-
сти «прикрепили» к крупным клини-
кам ближайших городов, где имеются 
хирургические стационары и работа-
ют детские хирурги. В качестве ба-
зовых выбрали восемь больниц: дет-
скую клиническую больницу №5 
Кемерова, детскую больницу №4 и 
зональный перинатальный центр Но-
вокузнецка, центр охраны здоровья 
шахтеров в Ленинске-Кузнецком, дет-
скую городскую больницу Киселев-
ска, центральную городскую больни-
цу Анжеро-Судженского городского 
округа, городскую больницу №1 Про-
копьевска и центральную городскую 
больницу Междуреченска. Больни-
цы, в свою очередь, разделили по спе-
циализациям. В соответствии с ней 
юные жители Междуреченска с до-
брокачественными новообразовани-
ями мягких тканей, например, могут 
оперироваться «дома». А с болезнями 
толстой кишки должны направляться 
в Новокузнецк.

Есть операции, которые проводятся 
с применением видеоэндоскопических 
методов лечения только в Кемерове. 
Поэтому приказ ДОЗН предписыва-
ет всех пациентов с опухолями легких 
и средостений, например, или таких, 
кому требуется колоэзогфагопластика 
(формирование искусственного пище-
вода из толстой кишки), направлять в 
детскую клиническую больницу №5 

– независимо от территории их про-
живания. Кстати сказать, в Кемерове 
и Новокузнецке каждая третья пла-
новая операция выполняется сегодня 
малотравматичными методами – че-
рез проколы. Это позволяет миними-
зировать саму операционную травму и 
значительно ускорить процесс выздо-
ровления ребенка.

Поскольку экстренную хирурги-
ческую помощь детям на местах и 
дальше будут оказывать общие хи-
рурги, принято решение проспециа-
лизировать их по детской хирургии. 
Эти меры позволят повысить качество 
лечения и добиться дальнейшего сни-
жения уровня младенческой и детской 
смертности от хирургических заболе-
ваний.

Подготовила  
Валентина Акимова.

Истории  
про кукол

Сегодня в 18.00 в Кемеров-
ской библиотеке им. Федоро-
ва начнется очередное заседа-
ние клуба любителей старины 
«Вместе с книжкой и игруш-
кой» из коллекции книг Елены 
Логачевой и фондов сектора 
книжных коллекций библио-
теки.

Буратино, Винни-Пух, Тряпич-
ная Энн, Плюш и Пуговка… Чи-
тать книги об игрушках детям 
очень важно. Ведь они открыва-
ют ребёнку мир игры, правила 
которой устанавливают не взрос-
лые, а он сам. Благодаря играм 
можно узнать очень многое. И 
поучаствовать, если ребёнок бу-
дет не против. В клубе ждут всех 
желающих. 

Все вопросы можно задать по те-
лефону 44-18-78.

Однажды в театре

Областная газета «Кузбасс» и Кемеровский областной театр 
кукол им. Аркадия Гайдара объявляют конкурс, приуро-
ченный к Дню кукольника (он отмечается 21 марта).

Юные театралы, будьте активнее! Конкурс мы назвали 
«Однажды в театре кукол», а фантазию вашу ничем не ограничили. 
Мы ждем от вас рассказы, частушки, стихи, поделки, рисунки и про-
чие творения, которые передадут настроение на заданную тему. Три 
победителя получат пригласительные (на две персоны каждый) в 
областной театр кукол.

Особые условия: возраст участников – от 5 до 14 лет. Конкурс-
ные работы принимаются в письменном и электронном виде (мож-
но присылать фото поделок, рисунков) с 25 февраля до 17 марта 2016 
года. Обязательно оставляйте свой контактный телефон!

Отправлять письма можно по адресу: 650991, г. Кемерово, пр. Ок-
тябрьский, 28, редакция газеты «Кузбасс» (пометка: КОНКУРС) 
или на e-mail ведущей детской странички Анны Тимощук: anitim7@
yandex.ru (пометка: КОНКУРС).

Вопросы можно задать по телефону (8-3842) 35-39-76.

Внимание, читатели!
Досрочно завершился наш конкурс «Напиши письмо потом-

кам», который совместно объявляли областная газета «Куз-
басс» и кемеровский городской сад «Парк Чудес». Счастливая 
тридцатка юных кемеровчан, написавших письма в будущее, 
набрана!

Все письма мы передали в «Парк Чудес». Сотрудники парка 
уже начали обзванивать ребят и приглашать их на каток, где 
им к тому же вручат пригласительные на бесплатное посеще-
ние летних аттракционов в «Парке Чудес»!

А о том, каким видят дети наш город через 20 лет, читайте 
в следующем четверговом номере газеты «Кузбасс».

Уже несколько раз 
на страницах нашей 
газеты мы писали 
про проект социаль-
но-психологической 
реабилитации «Под 
крылом надежды» 
для детей, которые 
находятся на лече-
нии в Кемеровском 
областном  
онкологическом 
диспансере.

Писали в том числе и о ма-
стер-классах в поддержку ре-
бят. И о том, как многое этим 
ребятишкам необходимо. И 
о том, что в больнице всегда 
рады выступлениям творче-
ских коллективов, рады по-

даренным материалам для 
творчества, детским книгам, 
наборам для конструирова-
ния и рукоделия.

На днях на нашу публи-
кацию откликнулись совсем 
юные земляки. Ребята из  

3 «А» кемеровской цифро-
вой школы № 36 собрали для 
детей, проходящих лечение, 
красочные книги, пазлы и 
многое другое. Они решили, 
что нужно с чего-то начать и 
просто помочь. Чем возможно. 
Для радости! От всей души! 
Выздоровления ради!

– Очень хочется, чтобы дети 
росли неравнодушными, чут-
кими, понимающими… Эти 
качества пригодятся в жизни 
каждому из моих учеников, – 
уверена классный руководи-
тель 3 «А» Татьяна Ивановна 
Ларина. – И я очень рада, что 
мои ребята оказались такими 
активными и отзывчивыми!

На днях мы обязательно 
передадим собранную в 36-й 
школе посылку Инне Самсо-
новой, руководителю проек-
та «Под крылом надежды».

// не пропустите!

Операция «Лучшие маршруты»

Проект «Под крылом надежды» – единственный в нашем 
регионе, он начал реализовываться с 1 июня 2015 года. 
Главная цель – улучшение качества жизни и поддержка 
детей с онкологическим диагнозом, содействие их се-
мьям в этот нелегкий период. Общими усилиями здесь 
стремятся создать атмосферу творчества и радости, чтобы 
жизнь во время болезни не превращалась только в ле-
чебный процесс и дети имели возможность развиваться. 
Помогают проекту многие неравнодушные организации, 
студии творчества, волонтеры. Если у вас есть вопросы, 
идеи, предложения, пожелания – звоните лично руково-
дителю проекта Инне Самсоновой: 8-913-295-67-43.

для справки
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Кузбассовец впервые в карьере выиграл этап Кубка мира

 // спринт-новости

Волшебная гора 
Степана Фёдорова

// санный спорт

ЛЁГКАЯ  
АТЛЕТИКА
Кузбасская спортсменка 
Ульяна Александрова 
завоевала в Смоленске 
«золото» зимнего чемпи-
оната России в многобо-
рье, набрав в пяти видах 
4535 очков, что превы-
шает норматив мастера 
спорта международного 
класса (4500).

Подопечная заслуженно-
го тренера страны Анатолия 
Канашевича (первый ее 
наставник – Андрей Бугаенко) 
показала лучшие результаты 
в прыжках в высоту (1 м 90 см) 
и длину (6 м 27 см), на своем 
уровне выступила в беге на 
60 метров с барьерами (8,57 
секунды), толкании ядра (12 
м 79 см) и беге на 800 метров 
(2.23,25).

В мужском семиборье 
шестую сумму (5597 баллов) 
набрал новокузнечанин Ан-
дрей Черкасов, заработавший 
«серебро» среди молодёжи 
до 23 лет. Участник Олимпи-
ады-2012 Сергей Свиридов 
(Кемерово), пропустивший 
прошлый сезон из-за травмы, 
занял девятое место (5566).

В активе кузбасских 
многоборцев также бронзовые 
медали Павла Гусева среди 
юниоров до 18 лет и Марины 
Пшичкиной в возрастной 
группе до 20 лет.

В общем зачёте сбор-
ная Кемеровской области 
замкнула квартет сильнейших 
команд страны. В первой 
тройке – многоборцы Москвы, 
Краснодарского края и Санкт-
Петербурга.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Завтра, 26 февраля, ке-
меровский «Кузбасс» в 
очередном матче чемпи-
оната России встретится 
на своем льду с «Енисе-
ем» (Красноярск). Игра 
на стадионе «Химик» 
начнётся в 18.30.

Кемеровский клуб про-
пускал предыдущий тур, 
состоявшийся позавчера, а 
красноярцы проиграли в 
Москве «Динамо» (3:6). Таким 
образом, действующий чем-
пион страны и лидер сезона 
потерпел второе подряд пора-
жение в «регулярке» (впервые 
он уступил 20 февраля в гостях 
со счетом 3:4 иркутскому «Бай-
калу-Энергии»).

После матча в Иркутске 
главный тренер «Енисея» 
Сергей Ломанов дисквалифи-
цирован на пять игр за «по-
пытку несанкционированного 
проникновения в судейскую 
комнату». Таким образом, 
в завтрашнем поединке 
красноярской командой будет 
руководить Иван Максимов, 
закончивший игровую карьеру 
в прошлом году.

«Кузбасс» перед заключи-
тельной в круговом турнире 
трёхматчевой домашней 
сессией проиграл на выезде 
«Байкалу-Энергии» (3:4) и ха-
баровскому «СКА-Нефтянику» 
(1:14). В таблице суперлиги 
коллектив Николая Кадакина 
по-прежнему занимает пятое 
место, гарантировав себе вы-
ход в четвертьфинал плей-офф, 
который начнётся 7 марта.

Андрей Тарков.

// хоккей с шайбой

  На домашнем этапе Кубка мира в Сочи Степан Фёдоров 
занял четвертое место, показав лучший результат среди 
соотечественников, а спустя две недели в немецком 
Винтерберге одержал самую главную победу в карьере.  
Фото с сайта Федерации санного спорта России.

В заключительном туре чемпионата Континентальной хоккей-
ной лиги «сталевары» проиграли в Новосибирске «Сибири» (0:3) и 
остались на последнем месте в сводной таблице двух конференций, 
уступив три очка череповецкой «Северстали» (55 – 58).

В прошлом сезоне «Кузня» финишировала на строчку выше, а 
ныне, хотя и замкнула таблицу, заработала под руководством глав-
ного тренера Николая Соловьева на два балла больше.

В целом же предсказуемый итог сезона, учитывая и скромный 
бюджет клуба, и тот факт, что «Металлург» – едва ли не самая моло-
дая команда в КХЛ. В этом сезоне в составе новокузнечан вновь де-
бютировали доморощенные игроки.

Опора на собственные силы, понятно, не может гарантировать 
путь наверх, однако весьма эффективно стимулирует работу мест-
ной хоккейной школы, воспитанники которой получают шанс про-
биться в команду мастеров, а самые талантливые – в элитные клубы 
в стране и за границей.

Примечательно, что 18-летний Кирилл Капризов, серебряный 
призер первенства мира-2016 среди молодёжи, возглавил список 
лучших бомбардиров команды, набрав 27 очков (11 голов плюс 
16 результативных передач). Столько же баллов (9+18) заработал 
чешский легионер «сталеваров» Роберт Коусал. Среди защит-

ников особенно отличились Роман Манухов и американец Кейд 
Фэйрчайлд, в активе которых 23 (4+19) и 22 (4+18) очка соответ-
ственно.

После завершения регулярного сезона «Металлург» ушел в от-
пуск до 4 апреля. А группа игроков, выступавших в чемпионате КХЛ, 
в том числе вратарь Иван Старостин, защитники Никита Лямкин, 
Кирилл Щукин, Тимур Фаткуллин, нападающие Дмитрий Старчен-
ко и, конечно, Кирилл Капризов, пополнила состав новокузнецкой 
команды «Кузнецкие медведи».

В заключительной домашней серии первенства Молодежной 
хоккейной лиги коллектив главного тренера Александра Китова 
переиграл действующего обладателя Кубка Харламова нижегород-
скую «Чайку» (3:2), «Олимпию» из Кирово-Чепецка (9:1) и закре-
пился на четвертом месте в дивизионе «Урал-Сибирь», «застолбив» 
тем самым путевку в плей-офф.

Завтра новокузнечане принимают «Реактор» (Нижнекамск), а в 
воскресенье, 28 февраля, в заключительном туре «регулярки» сой-
дутся с казанским «Ирбисом».

Боеспособный десант из «Металлурга» наверняка поможет «Куз-
нецким медведям» успешно соперничать за главный трофей МХЛ.

Вадим Антонов.

На подмогу «медведям»
Игроки «Металлурга» пополнили состав «молодёжки»

На турнире в немецком Винтерберге Степан Фёдоров добил-
ся уникального достижения в истории санного спорта: с 26-й 
позиции после первой попытки поднялся на высшую строчку 
итогового протокола.

«Подтвердил свой высокий класс»
Спортсмен из Кемеровского района опередил ближайших со-

перников американца Криса Маздзера и итальянца Доминика 
Фишналлера соответственно на 0,035 и 0,076 секунды.

– Очень рад за Степана Фёдорова, одержавшего очень важ-
ную победу в психологическом плане, – отметил главный тре-
нер сборной России Альберт Демченко в интервью агентству 
«Весь спорт». – В Винтерберге прошли одни из самых непред-
сказуемых заездов в истории мирового санного спорта. Но в на-
шем виде случаются подобные чудеса. Сильный дождь нивели-
ровал все усилия организаторов соревнований: на трассе то вода, 
то сугроб.

В столь сложных условиях из-за малейшей ошибки можно 
потерять до секунды. Степан в первом спуске выступал послед-
ним. Но справился с трассой, стал 26-м и проиграл лидерам не 
так много. А во втором спуске, стартуя одним из первых, отлич-
но использовал этот фактор. Ни в коем случае нельзя умалять 
победу Степана Фёдорова, лучше конкурентов приспособивше-
гося к тяжелой трассе. Мы отлично знаем возможности нашего 
спортсмена. Сегодня он подтвердил свой высокий класс.

На заключительном этапе Кубка мира 28-летний кузбассовец 
завоевал также «серебро» в эстафете вместе с Татьяной Ивано-
вой и двухместным экипажем (Александр Денисьев – Владислав 
Антонов). По итогам сезона в этой дисциплине первенствовала 
команда Германии. Российская дружина с четвёртой позиции 
поднялась на вторую, обойдя американцев на десять очков.

А в личном зачете Кубок мира выиграл немецкий саночник, 
двукратный олимпийский чемпион Феликс Лох. Россияне Ро-
ман Репилов и Семен Павличенко на девятой и десятой позици-
ях соответственно. Степан Фёдоров, пропустивший из-за трав-
мы четыре предновогодних этапа, набрал 15-ю сумму.

Скорость и экстремальные ощущения
Воспитанник тренера Татьяны Паутовой дебютировал в на-

циональной сборной в 2007 году, выступал на Олимпиаде-2010 в 
канадском Ванкувере. Год назад в том же Винтерберге Фёдоров 
сделал медальный почин на этапах Кубка мира, заработав «се-
ребро» в индивидуальных соревнованиях и «бронзу» в эстафете.

Почему наш земляк выбрал именно санный спорт?
– Мне нравятся скорость и экстремальные ощущения, – объ-

ясняет Степан Фёдоров. – Если бы не санный спорт, летал бы, 

наверное, на вертолете. Люблю также бокс, тяжелую и лёгкую 
атлетику, гонки «Формулы-1».

Кстати, средняя скорость на санных трассах – 130 киломе-
тров в час. А рекорд скорости установлен на Олимпиаде в Ван-
кувере – 154 км/ч!

В середине марта на олимпийской трассе в Сочи пройдет 
чемпионат страны. Вне конкурса выйдет на старт главный тре-
нер национальной команды, трёхкратный серебряный призёр 
Олимпийских игр Альберт Демченко. По итогам турнира опре-
делят круг потенциальных отечественных олимпийцев для вы-
ступления на Олимпиаде-2018 в Южной Корее. Несомненно, 
Степан Фёдоров будет готовиться к Играм в статусе одного из 
лидеров сборной России. Тем более что сани – вид спорта для 
зрелых мастеров.

Вадим Антонов.

 // табло
Кубок мира. Девятый этап
Винтерберг (Германия). 21 февраля
Мужчины. Одноместные сани. 1. Степан Фёдоров (Россия) 

– 1.47,210. 2. Крис Маздзер (США) – 1.47,245. 3. Доминик Фиш-
наллер (Италия) – 1.47,276… 8. Семён Павличенко – 1.47,534… 18. 
Максим Аравин – 1.48,134… 25. Александр Горбацевич (все – Рос-
сия) – 1.48,273.
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// акции

Дорожная грамота

Ведущий  «Правового поля»   
Дмитрий Толковцев. 

 Страшные кадры того самого ДТП на перекрестке улиц Гагарина и 
Терешковой в Кемерове. Фото пресс-службы областного УГИБДД.

// хочу знать

В настоящее время бывший су-
пруг платит мне алименты на 
нашу шестимесячную дочь в раз-
мере 25% от заработка, но этих 
денег катастрофически не хвата-
ет. Работать не могу, поскольку 
не с кем оставить ребенка. Ска-
жите, пожалуйста, могу ли я уве-
личить размер алиментов, что-
бы хоть как-то сводить концы с 
концами?

Марина,  
Новокузнецк.

Отвечает заместитель пред-
седателя НО КА «Сибирский Ад-
вокатский Союз» №42/222 КО» 
Василий Тарасенко (адрес эл. по-
чты: vtarasenko@mail.ru):

- Да, законом предусмотрен случай, 
когда алименты могут быть взыска-
ны в ином размере, нежели 25% на 
одного ребенка, как у вас.

В соответствии со статьей  83 Се-
мейного кодекса РФ, если родитель, 
обязанный уплачивать алименты, 
имеет нерегулярный, меняющийся 
заработок и (или) иной доход, либо 
если этот родитель получает зара-
боток и (или) иной доход полностью 
или частично в натуре или в ино-
странной валюте, либо если у него 
отсутствует заработок и (или) иной 
доход, а также в других случаях, 
если взыскание алиментов в доле-
вом отношении к заработку и (или) 
иному доходу родителя невозмож-
но, затруднительно или существенно 
нарушает интересы одной из сторон, 
суд вправе определить размер али-
ментов, взыскиваемых ежемесячно, 
в твердой денежной сумме или одно-
временно в долях и в твердой денеж-
ной сумме.

Для этого необходимо обратить-
ся в суд с заявлением об определении 
размера алиментов, взыскиваемых с 
ответчика (отца) на содержание не-
совершеннолетнего ребенка, в твер-
дой денежной сумме.

При этом бремя доказывания обо-
снованности требований искового 
заявления будет лежать именно на 
вас. Суд лишь оценивает предостав-
ленные доказательства. Поэтому 
следует заранее их продумать.

Конкретный размер твердой де-
нежной суммы, в соответствии с ч. 2 
ст. 83 Семейного кодекса РФ, опреде-
ляется судом, исходя из максималь-
но возможного сохранения ребенку 
прежнего уровня его обеспечения с 
учетом материального и семейного 
положения сторон и других заслу-
живающих внимания обстоятельств.

Кроме этого, законом предусмо-
трено ваше право на взыскание али-
ментов с бывшего супруга на свое 
содержание, которые вы будете полу-
чать до достижения ребенком трех-
летнего возраста. Размер этих али-
ментов также будет устанавливаться 
судом, законом он не установлен.

В обоих случаях сумма алиментов 
будет зависеть от вашего материаль-
ного положения и от материального 
положения вашего бывшего супруга.

Можно ли 
увеличить 
алименты?

Просвещение  
с подсветкой

В названии декады прямо 
выражена ее «воспитатель-
ная» цель, ведь именно от ува-
жительного поведения всех 
участников движения напря-
мую зависит безопасность на 
наших дорогах.

- Пешеходы – особенно 
дети – являются самыми без-
защитными участниками до-
рожного движения, - говорит 
начальник областного управ-
ления ГИБДД полковник по-
лиции Александр Реветнев. 

– Многие водители не задумы-
ваются, как трудно им адапти-
роваться в дорожной среде, и 
далеко не всегда беспокоятся о 
безопасности пешеходов…

В рамках акции, в прове-
дении которой вместе с со-
трудниками ГИБДД активно 
участвуют представители об-
разовательных учреждений, 
водителям и пешеходам еще 
раз напоминают азы дорож-
ной грамотности и призыва-
ют быть взаимно вежливыми. 
А особое внимание уделяется 
самым юным участникам дви-
жения. Так, например, в Но-
вокузнецке инспекторы посе-
тили воспитанников детского 
сада №20. Они напомнили ма-
лышам основные правила без-
опасного поведения на проез-
жей части и о необходимости 
носить на одежде световозвра-
щающие элементы (фликеры). 
И, конечно, немало эмоций 
вызвал рассказ полицейских 
об оснащении патрульного 
автомобиля, в котором ребя-
тишки смогли посидеть, а са-

мые смелые - даже включить 
проблесковые «мигалки» и 
звуковую сирену.

Акция продлится до 28 
февраля.

«Шок» -  
это по-нашему

Задача этой акции - повли-
ять на правосознание водите-
лей и пешеходов и в конечном 
итоге не допустить автоаварий 
с тяжкими последствиями.

Полицейские проводят ее 
совместно с общественным со-
ветом при ГУ МВД России по 
Кемеровской области. Спе-
циально для этого был разра-
ботан  «шокирующий» ролик 
из фото- и видеоматериалов с 
мест дорожно-транспортных 
происшествий, которые при-

вели к гибели людей. Во всех 
городах и районах области на 
наиболее аварийно-опасных 
участках дорог организовано 
совместное дежурство нарядов 
дорожно-патрульной службы 
ГИБДД с общественниками. 
Водителей, совершивших не-
значительное нарушение до-
рожных правил, инспекторы 
ДПС приглашают в патруль-
ные автомобили, но вместо со-
ставления протокола предла-
гают просмотреть видеоролик. 
Организаторы акции рассчи-
тывают, что кадры дорожно-
транспортных происшествий, 
искореженных автомобилей 
и людских трагедий окажут 
на нарушителей гораздо боль-
шее воздействие, нежели на-
ложенный административный 
штраф.

Принять участие в «шо-
кирующем» эксперимен-
те полицейские предлагают 
и нарушителям-пешеходам, 
которые перебегают дорогу 
вне пешеходных переходов.

- Ситуация с аварийностью 
на дорогах Кемеровской об-
ласти, где только за послед-
ние семь лет в результате 
ДТП погибли около 4300 че-
ловек, остается проблемной, 

- отметили в пресс-службе ре-
гионального полицейского 
главка. - Это требует допол-
нительного инструмента воз-
действия на участников до-
рожного движения. «Шок» 
позволит кузбассовцам уви-
деть весь ужас автомобиль-
ных аварий и даст четкое 
представление о том, к чему 
ведет игнорирование правил.

ВЛАДИМИР ШЕПЕЛЬ, заместитель начальника об-
ластного полицейского главка – начальник главного 
следственного управления ГУ МВД России по Кеме-
ровской области, генерал-майор юстиции:

- Летом 2015 года в Кемерове водители автомо-
билей «Шкода Суперб» и «Фольксваген Битл» 
одновременно нарушили Правила дорожного 
движения, что привело к столкновению их ино-
марок на перекрестке улиц Гагарина и Тереш-
ковой. В результате ДТП одна из пассажирок 
«Фольксвагена» погибла на месте, другая с трав-
мами различной степени тяжести была доставле-
на в больницу.
В ходе следствия, которым занималось главное 
следственное управление ГУ МВД России по Ке-
меровской области, было установлено, что оба 
автомобилиста превысили скоростной режим и 
выехали на перекресток на запрещающий сигнал 
светофора. При этом «Шкода» двигалась в прямом 
направлении, а водитель «Фольксвагена» плани-
ровал совершить разворот налево. Обоюдную вину 
водителей позволили установить проведенные 
автотехнические экспертизы, а также анализ ви-
деозаписи момента ДТП, которое зафиксировала 
камера наблюдения, установленная на фасаде 
здания вблизи перекрестка. В качестве наказания 
каждому из фигурантов уголовного дела грозит 
до пяти лет лишения свободы.

На рассмотрение Централь-
ного районного суда г. Кемерово 
направлено редкое для Кузбасса 
уголовное дело – оно было воз-
буждено сразу в отношении двух 
водителей, которые стали участ-
никами одного и того же дорож-

но-транспортного происшествия.
Каждому из них инкриминиру-

ется нарушение Правил дорожного 
движения и эксплуатации транс-
портных средств, которое повлек-
ло по неосторожности смерть че-
ловека.

Сразу две профилактические акции проводятся сейчас 
в Кузбассе среди водителей и пешеходов:  
«Декада взаимного уважения на дорогах» и «Шок»

 Любой правильный путь по дороге начинается с детства. Поэтому инспекторы ГИБДД – 
частые гости в детских садах.

    // комментарий    // тем временем

Виноваты оба
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// актуально!

 Зимний пейзаж. Фотоэтюд Федора Баранова.

// фотоэтюд // оранжерея на балконе

Отдавая все силы саду, мы 
подчас без внимания оставля-
ем балконы и лоджии. А ведь 
эти площади очень хороши 
для хоровода красок, к тому же 
здесь можно вырастить и ово-
щи. Много хлопот, скажете? От-
нюдь. Если подобрать растения, 
не требующие постоянного ухо-
да и внимания, сегодня высеять 
их на рассаду, а потом распре-
делить в освободившиеся рас-
садные пластиковые ящики, все 
очень даже просто.

На солнечной стороне посе-
лим портулак крупноцветковый. 
К концу апреля февральские се-
янцы буквально за неделю-дру-
гую превратят ящик в яркую 
клумбу, которую и поливать надо 
нечасто, и подкармливать раз в 
три недели. Рудбекия волосистая, 
календула низкая, «приправлен-
ные» салатом огородным и не-
сколькими кустиками петрушки, 
создадут интересную и аромат-
ную композицию. Кстати, все эти 
культуры не обязательно выра-
щивать через рассаду, а в конце 
марта высевать в подготовлен-
ную емкость, лучше всего под-
ходит пластиковый рассадный 
ящик. Если он глубокий и без 
поддона, на дно в качестве дре-
нажа насыпают керамзит и ло-
манный небольшими кусочками 
пенопласт. Низкорослые тома-
ты можно устроить в отдельных 
горшках, а к ним подсадить поч-
вопокровники или ампельные 
растения типа дихондры. Кстати, 
дихондра хорошо себя чувствует 
как на солнце, так и в тени, лег-
ко переносит непродолжитель-
ное пересыхание субстрата. Если 
есть возможность устроить шпа-
леру, то лучше мины ничего не 
придумать — быстрорастущие 
лианы буквально за месяц опле-
тут опору, создавая впечатление 
садовой беседки.

На шпалере можно выращи-
вать и огурцы. Красивые ли-
стья этого типично огородного 
растения весьма декоративны, 
а уж плоды-зеленцы прямо пе-
ред глазами — что может быть 
оригинальнее? Но огурцы очень 
влаголюбивы, в небольшой ем-
кости их придется поливать 
утром и вечером.

Ориентация балконов и лод-
жий на юго-восток или юго-запад 
дает возможность огромного вы-
бора — здесь, при условии защиты 
от ветра, могут расти практиче-
ски все виды декоративной фло-
ры. Но перегружать композицию 
не стоит, потому сначала распо-
ложим домашних любимцев, сто-
сковавшихся по свежему воздуху. 
А также выращенные из черенков 
саженцы пеларгонии. Черенкова-
нием изросших за зиму растений 
надо заняться в марте, и тогда к 
маю будут оформившиеся, на-
бравшие цвет, а то и уже цветущие 
растения, часть которых мож-
но увезти на дачу, часть исполь-
зовать для озеленения балко-
на и лоджии. Активное цветение 
пеларгоний поддерживают под-
кормки жидким цветочным удо-
брением раз в две недели, но при 
этом рекомендуемую дозу следу-

ет сократить наполовину. Пелар-
гонии лучше держать в отдель-
ных небольших горшках, время 
от времени переставляя, чтобы 
разнообразить композицию.

Очень красива в балконных 
ящиках виола крупноцветко-
вая. Но и дикие анютины глазки, 
в изобилии заселяющие наши 
сады, тоже могут пригодиться, 
если использовать их как почво-
покровники, подсадив в вазон к 
томатам.

В отдельном ящике можно 
создать «грядку» с пряно-арома-
тическими травами, посеяв их 
в марте. Шалфей, базилик, пет-
рушка, салат королевский — на-
бор может быть любым. Сюда же 
высадить парочку миниатюрных 
томатов. А чтобы «грядка» радо-
вала глаз, добавить яркое пятно 
петуний ампельных. Поливать 
придется ежедневно, поскольку 
листовые овощи очень влаголю-
бивы. Но если использовать под-
дон - накопитель воды, а в каче-
стве дренажа в ящике керамзит, 
сначала удерживающий, а потом 
отдающий влагу растениям, по-
ливы можно вести и реже.

Запад и восток — лучшее ме-
сто для открытого содержания 
коллекции кактусов. Лето на 
воздухе поможет растениям на-
брать здоровье и силу. Устанав-
ливать их надо, не меняя ори-
ентацию к свету, так, как они 
стояли в квартире; резкие раз-
вороты могут навредить цве-
точным почкам. А чтобы ниче-
го не перепутать, проведите на 
горшочке вертикальную линию, 
обозначающую световую сторо-
ну. Поливы вести при высыха-
нии земляного кома.

Самая проблемная сторона — 
это север. Освещение солнцем 
только рано утром или к вечеру 
несколько ограничивает выбор 
растения, но и тут есть свои «изю- 
минки». Клубневые бегонии, к 
примеру, лучше всего цветут 
именно в таких условиях, так же, 
как недотроги Уоллера – бальза-
мины.

В принципе все летники хо-
роши на балконе или лоджии — 
цветение продолжительное, яр-
кие краски. Но увядшие цветки 
лишают растения декоративно-
сти, придают им неряшливый 
вид. Но если получится завести 
калибрахоа, таких проблем не 
будет. Ее мелкие цветки насы-
щенно-красной или темно-фио-
летовой окраски (в зависимости 
от сорта) засыхают после цвете-
ния так, что становятся практи-
чески невидимыми. Кроме того, 
их тут же прикрывают новые 
бутоны, ежедневно раскрываю-
щиеся в больших количествах. 
Несколько растений в одном вы-
соком вазоне создадут впечатле-
ние огромного (до полуметра в 
диаметре) цветущего шара. Ка-
либрахоа любит свет, но мирит-
ся и с легкой полутенью.

…Как видим, все не так уж и 
хлопотно. Немного похлопо-
чем с рассадой, и вот он, цвет-
ник у порога, даже если живете 
на 12-м этаже.

Тамара Малышкина.

Хоровод красок  
и немного овощей

Начнем с того, что искупа-
ем комнатные цветы, а потом 
чуть потесним их, чтобы осво-
бодить место для новоселов. В 
идеале надо бы рассаду вооб-
ще изолировать от горшечных 
во избежание болезней и вре-
дителей, но для большинства 
из нас, располагающих двумя-
тремя подоконниками, это не-
позволительная роскошь.

Земельную смесь надо за-
нести в квартиру, чтобы она 
хорошенько прогрелась. Паке-
ты не раскрывайте, пусть зем-
ля остается влажной.

Февральские посевы рас-
сады будут удачны, если обе-
спечить 3-4-часовую до-
полнительную подсветку 
мощностью не менее 3 тыс. 
люмен (две люминесцентные 
лампы по 20-30 Вт каждая), 
в пасмурные дни «светить» 
придется 10-12 часов. В марте, 
когда день прибавится, а сол-
нышко не так часто прячется,  
подсветку можно сократить.

Не стоит забывать общие 
правила при выращивании 
рассады: чем меньше освещен-
ность, тем прохладнее долж-
но быть в помещении, меньше 
полив. При пасмурной пого-
де в тепле растения вытягива-
ются, длинные междоузлия 
так и останутся в дальней-
шем, корни будут «работать» 
на прокорм ствола, игнорируя 
закладку цветков. К тому же 
хилый, неустойчивый саженец 
нежизнеспособен, подвержен 
всевозможным заболеваниям.

Водный режим для овощ-
ных культур младенческого 
возраста должен быть доста-
точным, но не избыточным. 
Частота поливов зависит от 
температуры в квартире, су-
хости воздуха. Большинство 
опытников склоняются к тому, 
что влага, даваемая растению 
за раз, должна проникнуть до 

дна емкости и даже чуть выйти 
на поддон. Смачивание только 
верхнего слоя приводит к об-
разованию корки, кислород-
ному голоданию корней.

Сколько и каких давать рас-
саде подкормок - тут единого 
мнения нет. Кто спустя неде-
лю после пикировки начина-
ет каждые десять дней вносить 
полное минеральное удобре-
ние, кто считает, что малы-
шам вполне довольно питания, 
содержащегося в земельной 
смеси. Специалисты же пред-
лагают держаться золотой се-
редины, то есть использовать 
рыхлую, заправленную пере-
гноем земельную смесь, а под-
кормки жидким удобрением 
давать, если саженцы отстают 
в росте, имеют бледный вид 
(осветляется окраска листьев).

И еще совет: обязательно 
помечайте, где какой сорт рас-
тет, причем не только в рас-
садных ящиках, но и потом, 
на участке. Такая информа-
ция поможет лучше ориенти-
роваться в семенном ассорти-
менте.

Садоводы традиционно вы-
ращивают рассаду томатов и 
перцев, отбирая наиболее по-
нравившиеся сорта и гибриды - 
если уж возиться с растениями, 
то знать, ради чего.

Предпосевную обработку 
ведут сами. Тут много приемов, 
и первый из них - обеззаражи-
вание в темно-розовом раство-
ре марганцовки (15-20 мин.). 
Затем промывают и помеща-
ют в раствор микроэлементов 
(срок пребывания в растворе 
указывается в аннотации).

Некоторые садоводы прак-
тикуют мини-стратификацию, 
то есть подсушивают обрабо-
танные семена до сыпучести 
и на полчаса в сухом ткане-
вом мешочке помещают в мо-
розильную камеру. Затем два 

часа держат в тепле (на батарее), 
следующие сутки – на нижней 
полке в холодильнике. И толь-
ко потом замачивают, разло-
жив на плотной ткани, сверху 
ею же укрыв. Среда должна 
быть влажной, но не держите 
семена в воде - захлебнутся.

Если обработку холодом 
признают не все, то намачи-
вание до набухания практику-
ет подавляющее большинство. 
Высевают и проклюнувшиеся 
семена, и те, что этого еще не 
сделали. Земля должна быть 
чуть влажной, но до «грязи» 
заливать не нужно.

Томаты высевают в ящики 
и плошки, а поскольку пред-
стоит обязательная пикиров-
ка, посев может быть загущен. 
В первой фазе своего разви-
тия растение питает семя, так 
что друг другу они не мешают. 
А вот перцы лучше разместить 
в небольшие стаканчики с тем, 
чтобы впоследствии перева-
лить в большие емкости, не 
травмируя корни. 

Легкое уплотнение земли 
после посева поможет рост-
ку освободиться от семенной 
оболочки, да к тому же семе-
на в пышном субстрате могут 
«заплыть», то есть их затянет 
вглубь при поливе.

Рассадные емкости реко-
мендуется закрыть стеклом 
или поместить в полиэтиле-
новый пакет, чтобы земля не 
пересыхала. Держать их необ-
ходимо в тепле, свет не обяза-
телен. Но как только начнут по-
являться петельки-проростки, 
сразу выставить на свет. Впо-
следствии рассаду каждый 
день, а то и дважды на день пе-
реворачивают в сторону света, 
иначе сеянцы искривятся. Пи-
кировка рекомендована при 
появлении одного-двух насто-
ящих листьев.

Тамара Дмитриева.

Малая посевная
- так садоводы называют сев на рассаду, основные сроки 
которого приходятся на конец февраля – март.  
Что нужно сделать, чтобы обеспечить полноценное  
развитие рассады?
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//комментарий

В дни, когда в нашей области развертывается патри-
отическое движение «За ленинское отношение к при-
роде», когда объявлен конкурс по охране природных 
богатств, факты бездушного истребления «зеленых 
друзей» кажутся кощунством. Конкретно в Кемерове, 
во дворе облисполкома, рабочие стройуправления №2 
треста «Кемеровоцентрстрой», поднимая наверх тя-
желовесную трубу, использовали многолетний тополь 
как «точку опоры» – опоясали нижнюю часть ствола 
металлическим тросом. Теперь это дерево надо счи-
тать погибшим: кора дерева повреждена, она отстанет 
и тополь засохнет. Все это происходит под окнами гор-
исполкома. Однако никаких мер к недругам «зеленого 
друга» не применяется.

Кстати, в Кемерове строителями и в прошлом унич-
тожались и отдельные деревья, и целые зеленые масси-
вы. И еще ни один руководитель стройуправления, по 
распоряжению которых это делается, не понес заслу-
женного наказания. А зря!

И. Карасев.

МАРИНА БУЗМАКОВА, главный специалист отдела 
подрядных работ управления дорожного хозяйства и 
благоустройства администрации города Кемерово:

– Сегодня существует целый регламент, согласно кото-
рому рассчитывается ущерб в случае истребления зе-
леных насаждений в Кемерове. К примеру, недавний 
случай: кто-то спилил ель во дворе на Южном. Видимо, 
к Новому году. Сейчас подсчитывается сумма ущерба, 
а полиция выясняет, кто это сделал. В зависимости от 
вида дерева, его возраста и состояния денежное нака-
зание может составить десятки и более тысяч рублей.
Городское озеленение – это собственность города, и если 
оно приходит в негодность по вине отдельных граждан, 
те должны возместить ущерб. Исключение составляет пя-
тиметровая зона вокруг многоэтажных домов: там озеле-
нением занимаются коммунальщики, и все вопросы, свя-
занные с насаждением, решают они. А вот разрешение на 
снос и опиловку деревьев коммунальным организациям 
выдает управление дорожного хозяйства и благоустрой-
ства администрации города Кемерово.

Оксана Сохарева.

 Сейчас опиловка деревьев – дело серьезное, 
«самодеятельности» оно не терпит.  
Фото Сергея Гавриленко.
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